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Узбекистан и Турция:

Н0ВЬ1И ЭТАП СОТРУДНИЧЕСТВА

НА СНИМКЕ: во время встречи

“Основная цель ньшешнего 
визита — поднять на новий уро- 
вень сотрудничество между Уз- 
бекистаном и Турцией. Это каса- 
ется экономики, политики, куль- 
турн и всех других областей**.

Так охарактеризовал свой 
очередной государственннй ви- 
зит в ТУрцию Президент Респуб- 
лики Узбекистан Ислам Кари- 
мов. Визит бнл кратким — про- 
должалсявсегодвадня — 23 — 24 
июня. Однако по объему проде* 
ланной работн, плодотворности 
проведенннх переговоров, весо- 
мости подписанннх докзпи̂ ентов 
он имеет особое значепие. Так 
считаем не только мн. Таково же 
мнение и руководителей Турции, 
бизнесменов, представителей 
печати, радио, телевидения.

Известно, что Турецкая Ре- 
спублика первой признала неза- 
висимость Узбекистана. В то 
сложное и трудное время руко- 
водствоТурции, турецкий народ, 
с которнм нас роднят вера, язнк, 
культурнне и исторические кор-
НИ, ПрОТЯНуЛИ руку П0М0ПЦ1 Уз-
бекистану, уз^кскому народу, 
предоставили кредитн. Это — 
исторический факт, которнй ни- 
кто не отрицает, и наш народ 
никогда не забудет этого. В ре- 
зультате визитов Президента 
Узбекистана в Турцик^ турец- 
ких руководителей в Уз^кистан 
бнл подписан ряд важннх доку- 
ментов. На их основе сделано не- 
мало. Наши государства опера- 
тивно установили дипломатиче- 
ские отношения и обменялись
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посольствами. В Узбекистанесо- 
здано свнше ста узбекско-ту- 
рецких совместннх предприя- 
тий, в различннх учебннх заве- 
дениях Турции обучаются более 
двух тнсяч наших студентов, а в 
Узбекистане — немало турец- 
ких.

Однако достаточно ли этих 
дел для развития отношений 
между двумя такими братскими, 
близкими по духу государства- 
ми, как Туртия и Узбекистан, 
для узбекского и турецкого наро- 
дов? Отвечает ли требованиям 
дня нннешнее состояние сотруд- 
ничества? Анализ и критический 
взгляд показали, что на эти воп- 
росн трудно дать только положи- 
тельнне ответн. Из этого долж- 
нн сделать внводн руководители

соответствукнцнх министерств, 
ведомств, КШЦС1ШОВ, фирм двух 
государств.

Именно так — конкретно и 
принципиально — Президент 
Ислам Карим(ю ставил эти воп- 
росн и во время беседн с глазу на 
глаз с Пр^идентом Турции Су- 
лейманом Дев1ирелем, и в офи- 
циальннх перегсмюрах между 
делегациями двух стран, и тог- 
да, ко1да он принимал премьер- 
министра Туртмш Тансу Чиллер.

"*В Т^ции нет полной инфо^ 
мации о возможностях Узбеки- 
стана, о внутреннем потенциа- 
ле, об изменениях, происшед- 
ших после обретения независи- 
мости, о принятнх важннх доку- 
ментах, об условиях, созданннх 
для зарубежннх инвестсфс» и 
предпринимателей. И нас это 
удивляет", — сказал Ислам Ка- 
римов. Это признали и руководи- 
тели Турции. Возможно, это од- 
на из причин того, что за послед- 
ние год-полтора турецкие биз- 
несменн не столь активно со- 
трудничают со своими уэбекски- 
ми коллегами. А между тем & 
Узбекистане широко откртлтн 
двери иностранннм бизнесме- 
нам и инвесторам. Бизнесменн и 
предприниматели, банки самнх 
развитнхстран мира, скажем, из 
Соединенннх Штатов Америки, 
Великобритании, Германии, Ки- 
тая, Франции, Республики Ко- 
рея, Японии и другах государств 
побнвали у нас и продолжают 
пртезжать к нам с различннми 
предложениями. Многае из них 
уже начали практическую рабо- 
ту. Стоит напомнить, что в Анди- 
жане и Хорезме при сотрудниче- 
стве с Республикой К<фея и Гер- 
манией строятся автомобильнне 
заводн. Таких примеров приве- 
сти можно много. И вот среди 
таких крупннх инвесторсю и биз- 
несменов, банков мн хотим ви-

деть турецких братьев.
В связи с этим обратите вни- 

мание на образное внсказнвание 
Ислама Каримова: “Я  спросил у 
турецких руководителей и биз- 
несменсю: какой вагон вн займе- 
те в поезде сотрудничества Уз- 
бекистана с миром? Ведь вн мо- 
жете (жазаться в последнем ва- 
гоне. А наше отношение к вам — 
нашимбратьям — так<юо, чтомн 
хотим видеть турецких инвесто- 
ров, бизнесменов, представите- 
лей ваших банксш, руководите- 
лей фирм в головном вагоне. Они 
со мной согласились**.

Конечно, сотрудничество 
между Узбекистаном и Тзфцией 
дает свои плодн, но тепе^ на- 
стало время перейти от сот[̂ д- 
ничества мелких кооперативсмв, 
торговли к широкомасштабннм 
делам. Это тем более важно по- 
тому, что за короткий сржпосле 
обретения незаюсимости наша 
республика пове^шулась лицом к 
миру, начала активно сотрудни- 
чать с самнми внсокоразвитнми 
государствами мира, обрела 
бсш^ой (шнт, реформн подня- 
лись на новую ступень. А это 
значит, что сотрудничество и с 
Турцией должно подняться на 
новую сгупепь. Но крупнне ту- 
рецкие оизнесменн, фирмн и 
компании, обладаюп̂ ие б^ш и- 
ми возможностями для инвести- 
ций, почему-то не торопятся.

В чем же причинн? Недооцен- 
ка возможностей и потенциала 
Узбекистана? Вера в внмнслн 
некоторнх сил, 'кот̂ >им не по 
душе прогресс Узбекистана -и 
развитие узбекско-турецких 
связей и которне хотели бн на- 
нести им урон?

Узбеки не такой нарсед, кото- 
рнй забнвает добро.Он не забу- 
дет и об <жазанной Ту^м^ей по- 
МОНЦ1, об опнте этой стртнн, изу-

(Окоячаяше на 2*1 стр.)
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 ̂ На заседании в Кабинете Ми- 
нистров республики 25 июня об- 
сужденн состояние тсфговли в 
городе Ташкенте, в частности — 
на городских базарах, а также 
вопросн организации контроля 
за торговой деятельностью со 
сторонн Государственного нало- 
гового комитета — в соответст- 
вии с законодательством. В нем 
приняли )гчастие представители 
правительства Республики Ка- 
ракалпакстан, хокимиятовобла- 
стей и города Ташкента, а также 
руководители министерств, ве- 
домств, конЕ̂ ернов и ассоциаций.

Вел заседание Президент Ре- 
спублики Узбекистан Ислам Ка- 
римов.

Открнвая собрание, глава го- 
сударства отметил, что страна 
стоит перед большим историче- 
ским собнтием — переходом на 
национальную валюту, которая' 
является одним из важннх атри-

е л ь в с е и
бутов государственной незави- 
симости. Это — очень важннй и 
ответственннй шаг, подчеркнул 
он, перед введением вобрап:(ение 
национальной валютн мн долж- 
нн ец](е раз глубоко проанализи- 
ровать, каковн будут его послед- 
ствия, и предпринять адекват- 
нне предупредителЗкНне мерн.

В ходе проведенной подгото̂  
вительной работн бнли внделе- 
нн три главннх направления ук- 
репления националмюйвалютн. 
Это — наполнение потребитель- 
ского рннка качественннми то- 
варами, 1шведение порядка в де- 
нежном обрап̂ ении и финансо- 
вой системе, а также последова- 
тельное развитие экспортного 
потенциала нашей странн.

На заседании говорилось о не- 
обходимости усиления разъяс- 
нительной р а^ н  средн населе- 
ния, связанной с предстояхцим 
процессом введения новнх денег.

Мировая практика показнвает, 
что начальннй период ввода но- 
вой валютн в любой стране не 
проходит безболезненно для лю- 
дей, связан с их тревогами за 
свое благополучие. Необходимо 
сделать все для тсях), чтобн этот 
период в нашей стране бнл как 
можно короче, подчеркнул Ис- 
лам Каримов. Поэтому, сказал 
он, нельзя допустить резкого 
взлета цен на рннке, необходимо 
дать юридическую оценку дей- 
ствиям некоторнх перекуп1Циков 
и спекулянтов, бессовестно ис- 
пользуюпц1х момент для личного 
обоппцения, в упқерб обп̂ ествен- 
но-экономическим интересам 
произвсдственников и потреби- 
телей.

Рнночная экономика трсбует 
возможностей для сво&здной 
торговли, сказал Президент. Мн 
сделали немало для приватиза- 
ции в этой сфере, улучшения

а
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производства и обеспечения ее 
товарами. Все эти иери направ- 
ленн на благо потребителя, в ин- 
тересах фаждан нашей странн. 
Однако некоторне нечистне на 
руку деляги, пользуясь предо- 
ставленннми свободами в свое- 
к<фнстних целях, беззастенчиво 
уда|жлись вспекуляцию: скупая 
това{ш в магазинах, перепрода- 
ют их в несколько раз дсфоже и 
таким легким путем наживают 
**бешенне*‘ деньги. Теряют*при 
этом рядовне труженики, потре- 
бители. Такое нельзя больше 
терпеть. *• 4

Крайне огорчает, что на ули- 
цах мн постоянновидим подрост- 
ков и даже детей, которне зани- 
маются **куплей-прцдажей**.
Вместо того, чтобн заниматься 
образстанием, обогап^аться ду- 
ховно, эти юнне люди занятн та- 
кого рода сомнительннмн дела- 
ми. Если не принять мер, допу-

стить, <пч)би такая ситуация 
стала естественной, то можно 
нанести большой вред нашей ду- 
ховности. Необходимо, чтобн на 
нее обратили самое се|%езное 
внимание махаллинские коми- 
тетн, правоохранительнне орга- 
нн.

Отдельнне лица без соответ- 
ствукшқих разрешений и доку- 
ментов занимаются продажей 
продуктов питания, не прошед- 
ших проверку государственннх 
санитарннх о(и^нов. создает 
угрозу для здоровья наших граж- 
дан. На заседании отаечалось, 
что деятельность Государствен- 
ного палогового комитета в этом 
вопросе не всегда отвечает по- 
стааленннм перед ним требова- 
ниям, хотя этот комитет наделен 
всеми необходимими полномо- 
чиями.

(Окоячанм ия стр.)
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(Окончание. 
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чение которого помогло Узбеки- 
стану внйти на мировую арену, 
при вступлении в различнне ав- 
торитетнне международние ор- 
ганизации. Но в то же время он 
не свернет с самостоятельно вн- 
бранного пути, не будет действо- 
вать ни по чьей указке. Мн идем 
и будем идти по пути равноправ- 
ного сотрудничества и взаимного 
интереса с любнм государством 
мира, какое бн место оно ни за- 
нимало и как бн к нам не относи- 
лось.

Об этом Президент нашей ре- 
спублики открнто говорил на 
встречах в Анкаре. После беседн 
Ислама Каримова с Сулейманом 
Демирелем с глазу на глаз, после 
переговоров членов официаль-

< ннх делегаций двух стран, после 
приема нашим Президентом 
Тансу Чиллер, бесед с инвесто- 
рами и бизнесменами можноуве- 
ренно говорить: у них в корне 
изменилось представление о воз- 
можностях Уз^кистана и его 
народа. Они убедились, что Уз- 
бекистан обладает большими бо- 
гатствами, что здесьимеются все 
возможности для крупннх инве-

I со^;
, Пооь

еме у Ислама Каримова предста- 
вители узбекско-турецкого ак- 
ционерного обшества “Великий 
шелковнй путь“ , руководители 
яда крупннх и обладаю1цих 
льшими капиталами компа-

стиций и со^удничества биз- 
несменов, Поонвавшие на при-

бо,

ний, таких, как “ Коч холдинг“ , 
“Чукурова холдинг**, “ Саоанжи 
холдинг“ , и другихизъявили же- 
лание посетить Узбекистан для 
налаживания сотрудничества, 
организации совместннх пред- 
ггоиятий в Сурхандарьинской, 
Клшкадарьинской, Наманган- 
ской, Самаркандской областях.

Признание тутецким руко- 
водством того, ^ о  Узбекистан за 
последние два года сумел до- 
стичь многого, подтверждают 
следуюпц1е слова Президента 
Сулеймана Демиреля: “ Эта
встреча бнла очень своевремен- 
ной и полезной. Мн узнали для 
себя очень много нового. Узбеки- 
стан за 10 лет своей независимо- 
сти добьется в сто раз больших 
успехов, а может бнть, и больше, 
чем за 100 последних лет своей 
истории, Я в это верю. Потому 
что сделанное всего лишь за два 
с половиной года — а это очень 
короткий исторический срок по- 
сле обретения независимости — 
дает для этого все основания. Уз- 
бекистан н Турцня — два великих 
государства. Я хочу, чтобн со- 
трудничество во всех областях 
между нашими государствами 
бнло вечннм, и все мн ст^мимся 
к этому“ .

Это свидетельствует о том, 
что Турция искренне считает на- 
шу республику страной богатнх 
материальннх и духовннх цен- 
ностей, глубоко верит внутрен- 
ней и внешней политике, прово- 
димой ее руководителем, и уве- 
рена в том, что со временем она

займет достойное место в ряду 
великих государств.

На мой взгляд, этосамнй важ- 
ннй результат визита нашего 
Президента в Турцию. Слншать 
такое приятно, этонаполняет ду- 
шу чувством гордости...

По итогам визита.бнло подпи- 
сано несколько документов. Это
— совместное заявление двух 
президентов, Договор об оказа- 
нии правовой помоши по делам 
гражданства, торговли и оказа- 
ния П0М0ПЦ1 в уголовннх делах, 
консульская конвенция, прото- 
кол о сотрудничестве между ми- 
нистерствами иностранннх дел, 
соглашение о воздушннх сооб- 
одениях. Документн подписали 
президентн Ислам Каримов и 
Сулейман Демирель, министрн 
иностранннх дел С. Саидкасн- 
мов и X. Четин, министр *юсти- 
ции Узбекистана А. Мардиев и 
министр права Турции С. Актай, 
генеральннй дйректор Нацио- 
нальной авиакомпании “Узбе- 
кистон хаво йуллари“ Г. Рафи- 
ков и министр транспорта Тур- 
ции М. Кузтапан. Представите- 
ли обеих сторон внразили уве- 
ренность в том, что даннне доку- 
ментн послужат основанием для 
того, чтобн сотрудничество меж- 
ду обеими странами поднялось 
на новую ступень.

Перед началом официальннх 
встреч и бесед в Анкаре Ислам 
Каримов отдал дань уважения 
памяти великого вождя турецко- 
го народа Мустафе Кемалю Ата- 
тюрку, возложил венок к его мо-

гиле, оставил памятную запись в 
книге почетннх гостей музея ме- 
мориального комплекса. ̂ * * *

Во время поездки я обратил 
особое внимание наодин момент. 
Турецкие бизнесменн, руково- 
дители различннх компаний и 
фирм внразили желание встре- 
титься и побеседовать с нашим 
Президентом. Конечноже, побе- 
седовать с кажднм из них от- 
,ельно у Ислама Каримова не 
»нло возможности. Однако наш 

Президент нашел внход из поло- 
жения. Хотя такая встреча и не 
бнла включена в программу ви- 
зита, _он все же согласился на 
короткую беседу с турецкими 
бизнесменами, руководителями 
фирм и компаний. Мн бнли сви- 
детелями того, с каким нетерпе- 
нием ожидали прибнтия нашего 
Президента собравшиеся в зале. 
В ходе встречи Ислам Каримов 
рассказал о потенциальннх воз- 
можностях Узбекистана, об ус- 
ловиях, созданннхдля иностран- 
ннх бизнеоменов и инвесторов.

Эти заметки о поездке в Тур- 
цию мн хотим завершить слова- 
ми Ислама Каримова, которне 
прозвучали на ооеде, устроенном 
Сулейманом Демирелем в честь 
внсокого гостя.

-  Мн далеки от намерения 
становить связи с братской 

рцией на один-два дня или на 
один-два года. Мн хотим, чтобн 
сотрудничество между Узбеки- 
станом и Т\рцией бнло вечннм. 
Ибо успех Турции -  это и успех

Узбекистана. Прогресс Узбеки- 
стана — это прогресс и Турции. 
Мн сторонники того, чтобн наши 
взаимоотношения, наше сотруд- 
ничество развивались на этом 
фундаменте. Следовательно, и 
все наше сотрудничество должно 
строиться на взаимовнгодной ос- 
нове.

Нет сомнения в том, что этот 
визит нашего Президента будет 
способствовать тому, чтосотруд- 
ничество между нашими страна- 
ми поднимется на новую, более 
внсокую ступень^

В ходе визита Президента Ре- 
спублики Узбекистан Ислама 
Каримова в Турецкую Республи- 
ку его сопровождали заместите- 
ли премьер-министра Узбеки- 
стана М. Усманов, М. Карабаев, 
министр иностранннх дел С. Са- 
идкаснмов, министр о^ронн Р. 
Ахмедов, министр юстиции А. 
Мардиев, министр связи К. Ра- 
химов, председатель правления 
Национального банка Р. Азимов, 
генеральннй директор Нацио- 
нальной авиакомпании “Узбе- 
кистон хаво йуллари “ Г. Рафи- 
ков, пресс-секретарь Президен- 
та М. Мухаммад Дост.

Государственная делегация 
Узбекистана во главе с Прези- 
дентом Исламом Каримовнм 
возвратилась в Ташкент 24 
июня.

М. ХАЗРАТКУЛОВ.
(УзА).

Интересь! народа 
основа и цель всей работм

(Окончание. 
Начало на 1>й стр.)

На рннках сами дехкане не- 
редко не имеют возможности 
торговать, произведенная ими 
продукция скупается спекулян- 
тами, потому что заправляют на 
базарах группн, заинтересован- 
нне в умншленном завншении 
цен. На эти негативнне явлени^ 
местнне хокимиятн и рнночнне 
комитетн смотрят сквозь пальцн.

Ислам Каримов подчеркнул, 
что для исправления вншеназ- 
ванннх негативннх ялвений не- 
обходимо безотлагательно и ко- 
ренннм образом улучшить рабо- 
ту рнночннх комитетов и дея- 
тельность государственннх на- 
логовнхслужб. Если есть необхо- 
димость, нужно привлечь к этой 
работе работников правоохрани- 
тельннх органов. В то же время 
Президент призвал действорать 
в этом вопросе осмотрительно, не 
допуская отступлений от закона.

Базар должен стать зеркалом 
нашей жизни. Мн не можем рав- 
нодушно относиться к состоянию 
дел на базаре, так как здесь наши 
фаждане тратят большую часть 
своей зарплатн.

*  В письмах, которне мн по- 
лучаем от граждан, говорится, в 
частности, ио том, что решение о 
свободннх ценах не соответству- 
ет нашим целям, -  сказал Пре- 
зидент. — Я 1юнимаю очабочен- 
ность авторов таких писем. Дей- 
ствительно, пока мн не наснтим 
потребительский рннок качест- 
венними товарами, не создадим

конкуренции между производи- 
телями, отпуск цен связан с оп- 
ределенннм риском. Однако, ес- 
ли мн внбрали рнночную эконо- 
мику, в конечном итоге мн к это- 
му неминуемо придем. Иначе 
нельзя добиться изобилия това- 
ров, повншения благосостояния 
наших граждан. Но переход к 
свободной рнночной экономике 
не означает, что рннок должен 
бнть предоставлен сам себе. 
Осуп^ествляя контрбль на рнн- 
ках при помопц! Государственно- 
го налогового комитета и рнноч- 
ннх комитетов, мн можем и дол- 
жнн установить здесь порядок. 
Если государство является ини- 
циатором проведения в жизнь ре- 
форм, оно ответственно за обес- 
печение их успеха.

На заседании бнло обрашено 
внимание на недостатки в тор- 
говле прохладительннми напит- 
ками в Ташкенте и областях ре- 
спублики. Отмечалось, что нуж- 
но разработать мероприятия по 
обеспечению населения столь де- 
фицитной в летний сезон продук- 
цией, не допускать, чтобн она 
попадала в руки спекулянтов. 
Для этого нужно расширить сеть 
специализированннх магази- 
нов, строить совместнне с зару- 
бедннми фирмами предприя- 
тия, которне смогут разрептить 
эти наши проблемн, целесооб- 
разно изучить возможности рас- 
ширения цехов имею1цихся 
предприятий.

Концернам “ У збекса вдо“ ,
“Узозиковкатсаноат“ , , Узбек- 
бирлашув, Прокуратуре респуб-

лики, Министерству внутренних 
дел и другим ответственннм ор- 
ганизациям предложено в крат- 
чайший срок устранить имеюпц!- 
еся недочетн, разработать мерн, 
направленнне на полное удов- 
летворение запросов и потребно- 
стей покупателей, пресечь дея- 
тельность тех, кто ради личного 
обогап^ения чинит препятствия в 
осуп^ествлении реформ.

На заседании бнла заслушана 
информация хокима города Таш- 
кента А. Фазнлбекова, а также 
ответственннх представителей 
Государственного налогового ко- 
митета, хокимиятов Республики 
Каракалпакстан и ряда обла- 
стей, краткйе сообпҳения руково- 
дителей соответствуюпц1х орга- 
низаций о положении дел на ме- 
стах. Поручено разработать ме- 
роприятия по вьшолнению реше- 
ний по обсужденннм вопросам.

В заседании приняли участие 
премьер-министр республики А. 
Муталов, заместители премьер- 
министра.

(УзА ).

В  хокимияте области

Не будем пассивнь1ми 
наблюдателями

В хокимияте области состоя- 
лось совеодание. На нем бнли об- 
сужденн материапн состоявше- 
гося 25 июня заседания Кабинета 
Министров Республюси УзбекИ" 
стан, на котором шла речь о состо- 
янии торговли в городе Ташкенте, 
в частности, на городских базарах, 
а также вопросн организации кон- 
троля за .торговой деятельностью 
со сторонн государственного на- 
логового комитета. В работе сове- 
гцания приняли ўчастие замести- 
тели хокима области, руководите- 
ли отделов и управлений хокими- 
ята, правоохранительннх органов, 
хокимн городов и районов, их пер- 
вне заместители, директора рнн- 
ков и представители различннх 
обшественннх организаций.

Вел совешание хоким области 
М. Б. Икрамов.

— Базар должен стать зерка- 
лом нашей жизни, — сказал, вн- 
ступая на заседании Кабинета 
Министров республики Прези- 
дент Узбекистана И. А. Каримов.
— Мн не можем равнодушно от- 
носиться к состояник) дел на база- 
ре, так как эдесь наши граждане 
тратят большую часть своей зарп-

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ Ю. Ф. ПАЙГИНА ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Назначить Юрия Федоровича Пайгина заместителем премьер-
министра Республики Узбекистан.

Преэцдент Республикн Узбекистан
И. КАРИМОВ.

гор. Ташк«мт,
27 июня 1994 г.

латн.
Какие мерн надо предпринять, 

чтобн в сложннй период перехода 
к рнночннм отношениям базарн 
как важнейшая часть всей систе- 
мн снабжения населения продук- 
тами питания не бмли предостав- 
ленн самим себе? Что надо сде- 
лать для более полного удовлетво- 
рения запросов и потребностей 
покупателя и пресечения "дея- 
тельности'' тех, кто ради личного 
обогаадения дискредитирует идею 
реформ?

В обсуждении этих и других 
вопросов, связанннх со снабже- 
нием населения, с организацией 
торговли и функционированием 
рннков, на совешании приняли 
участие началъник областного 
налогового управления Р. Усма- 
нов, заместители хокима области 
А. Рахимбаев и X. Хамидов, испол- 
няюшлй обязанности начальника 
областного управления внутрен- 
них дел О. Джалилов, первнй за- 
меститель хокима г. Алмалнка Т. 
Топилов, хоким города Янгиюля 
Ш. Карабаев, первнй заместитель 
хокима Зангиатинского района Д. 
Мухиддинов. руководитель торг- 
ово-производственного объеди- 
нения "Вилоятсавдо" Г. Турсунов.

На собрании в связи с обсуж- 
денғшм. вопросом данн задания 
соответствуюшим организациям. 
Областннм газетам поручено ре- 
гулярно информировать обше- 
ственность о положении на база- ̂  
рах, 0 результатах проверок и дру- 
гнх интересуюших население 
фактах.
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возрос до 17,4 миллиона тонн.
Приведенние цифрьг дают лишь 

об1цее представление о мо1цном дав- 
лении, которое обшество оказнвает на 
окружаюшую его природу. Чем же 
отвечает человеку сама природа?

Во-первих, в природе, постепенно 
теряюодей свою уникальную способ- 
ность самовосстановления, происхо- 
дят неблагоприятние изменения. Во- 
вторих, она "мстит" обшеству за без-

ственности на приближаю1цийся кри- 
зис.

В июне 1972 года в Стокгольме 
состоялась конференция ООН по ок- 
ружаюхцей среде. Конференция пред- 
ложила ежегодно проводить Всемир- 
ннй день охранм окружаюгцей средм 
и обратилась к странам мира с предло- 
жением отмечать этот день на нацио- 
нальном уровне кажднй год 5 июня. 
Впервне этот день отмечался в суве-

КАК ОЗДОРОВИТЬ 
ОКРУЖ АЮ 1ЦУЮ

СРЕДУ
06 этом размишляет председатель Ташоблкомприродь! 
__________________  Тургун Иргашев_____________________

Экологическая проблема сегодня 
вишла на уровень глобальних явлений 
и несет угрозу самому сухцествова- 
нию цивилизации. Ежегодно из недр 
планеть! изимается более 100 милли- 
ардов тонн различного рода вешеств, 
виплавляется свише 800 миллионов 
тонн черних металлов, производится 
более 60 миллионовтонн неизвестних 
природе синтетических материалов. В 
почву вносится до 500 миллионой тонн 
минеральних удобрений и около 8 
миллионов тонн ядохимикатов. Произ- 
водится до 300 миллионов тонн орга- 
нических химических соединений 150 
наименований.

И еше несколько очень тревожних 
цифр. Промишленние предприятия, 
энергетические комплекси и транс- 
порт кахсдий год вибрасивают в ат- 
мосферу более 20 миллиардов тонн 
двуокиси углерода, до 700 миллионов 
тонн других паро- и газообразних сое- 
динении, в том числе 200 миллионов 
тонн двуокиси азота, 85 миллионов 
тонн пили, 5 миллионов тонн свинца. 
В води ТИлрового океана ежегодно 
попадает 6—10 миллионов тонн сирой 
нефти и нефтепродуктов, а винос 
твердих вешеств в океанские води

думное к ней отношение. Специали- 
сти подсчитали, что увеличение за- 
грязнения атмосферного воздуха в два 
раза сокрашает срок служби промиш- 
ленного оборудования. Но особенно 
опасно, что атмосферние загрязните- 
ли становятся источником повишен- 
ной заболеваемости людей, особенно 
в промишленних регионах. По мне- 
нию медиков, в вибросах предприятий 
содержится до 150 веш̂ еств, нанося- 
ших вред нашему здоровью.

И для самой природи, и для челове- 
ка чрезвичайно опасни стали так на- 
зиваемие "кислие" или "кислотние" 
дожди, визванние високим содержа- 
нием двуокиси сери и окислов азота в 
атмосферном воздухе.

Состояние окружаюшей среди 
глубоко затрагивает жизненние инте- 
реси как всего человечества, так и 
каждого из нас. Сотни миллионов жи- 
телей планети уже убедились в том, 
что необходими самие решительние 
мери для решения экологических про- 
блем. Создание экологических партий 
и организаций, формирование массо- 
вих экологических движений, прове- 
дение различного рода экологических 
демонстраций — вот реакция обхце-

ренном Узбекистане. В связи с этим 
хочу подчеркнуть, что экологические 
проблеми не обошли стороной и наше 
государство. Узбекистан является са- 
мим экономически развитим регио- 
ном в Средней Азии с високой концен- 
трацией промишленного и сельскохо- 
зяйственного производства, строи- 
тельной индустрии и транспорта. Есте- 
ственно, это оказивает негативное воз- 
действие на состояние окружаюшей 
среди и визивает в ней необратимие 
изменения. Вот почему для улучшения 
экологической обстановки и коренной 
перестройки дела охрани природи в 
1988 году били созДани республикан- 
ский и областной комитети по охране 
природи.

Чтоже сделаноТашкентскимобла- 
стним комитетом за минувшие пять 
лет?

Комитет начал с определения эко- 
логического состояния области. Это 
дало возможность’ составить первич- 
ную характеристику окружаю1цей 
среди и определить приоритетние на- 
правления в природоохранной дея- 
тельности, что нашло свое отражение 
в разработанной нами "Концепции 
природопользования и охрани окру-

жаюшей среди до 2005 года".
Всеми предприятиями, являюши- 

мися основними источниками загряз- 
нения окружаюш;ей среди, били раз- 
работани мероприятия по улучшению 
природоохранной деятельности на 
1991—1995 годи и до 2005 года, За 
счет их реализации к 1996 году плани- 
руется снизить виброси вредних ве- 
шеств в атмосферу на 200,0 тисячи 
тонн, что будет соответствовать нор- 
мативам ПДВ (215,0 тисячи тонн), и к 
1997 году полностью прекратить ви- 
брос сточних вод в откритие водоеми.

Но главним направлением комите- 
та с самого начала стал государствен- 
ний контроль за природоохранной де- 
ятельностью предприятий и организа- 
ций, виполнением ими законов, широ- 
кое освешение экологических про- 
блем на страницах газет, радио и теле- 
видения. О результатах свидетельст- 
вуют цифри. По сравнению с 1988 
годом уменьшился уровень загрязне- 
ния атмосфери почти во всех городах 
обяасти. Виброси в атмосферу сниже- 
ни до 342,0 тисячи тонн (на 132,0 
тисячи). Объем загрязненних сточних 
вод сократился до 200 млн. куб. м (на
56 млн. куб. м в год).

Областной комитет по охране при- 
роди и его подразделения на местах 
активно участвуют в экологическом 
образовании и воспитании подрастаю- 
шего поколения. В городах и районах 
совместно с отделами народного об- 
разования проводятся смотри-конкур- 
си. Обмену опьггом послужили две 
научно-практические конференции 
"Природа и ми" с виставками работ 
учителей и учагцихся. Ташоблкомпри- 
роди обобадени достижения в брошю- 
ре "Природа и дети". Работники коми- 
тета ведут занятия по экологической 
тематике в Институте повишения ква- 
лификации педагогических кадров.

Все это лишь небольшая часть до- 
стижений. Но еше очень много надо 
сделать, чтоби оэдоровить окружаю- 
1цую среду, вернуть нашей природе 
первозданную красоту и чистоту. И в 
этом благо̂ дном деле нам не обой- 
тись без помоши обхцественности, без 
тех, кто думает о будухцих поколениях. 
Вот почему ми призиваем все населе- 
ние нашей области внести свой вклад 
в дело охрани природи.

Т. ИРГАШЕВ. 
првдс«дат«ль Ташоблкомлрироди.

1^;

На снимкв; Халида Ахм«- 
доана Джураеаа, одна из 
ду|цих сотрудниц Ботаниче- 
ского сада Акадамии наук Уз- 
бвкистана, куратор интродук- 
ционного питомника.

Фото В. Харитоноаа.

Г

Добрше вести

Металлургам 
в подарок — 
200 томов
Иркин Изатуллаевич Рахматов, 

председатель Бекабадского регио- 
нального комитета по охране приро- 
ди, часто бивает на металлургиче- 
ском заводе, где начал свой трудовой 
путь учеником электрика, где пол- 
учил хорошую трудовую закалку, 
продолжил заочное образование и 
стал главним энергетиком предприя- 
тия.

Недавно И. И. Рахматов зашел в 
мартеновский цех. Бил обеденний 
перерив, и шла речь о книгах. Заме- 
ститель начальника цеха Гулям Ма- 
дияров говорил, что специалистам 
остро не хватает справочной техни- 
ческой литератури и других изданий.

— И вот я подумал,— расскази- 
вает Иркин Изатуллаевич.— У меня 
дома приличная техническая библи- 
отека, в которой есть уникальние 
учебние пособия по электроприво- 
дам под редакцией профессоров 
Ильина, Анхимюк, Краевской — в 
первие послевоенние годи они про- 
водили на нашем заводе исследова- 
тельские работи на линиях "300", 
"420", "600" прокатного стана. И ре- 
ШШ1 подарить мартеновцам свою 
библиотеку технической литератури
— более 200 томов. Это мой подарок 
к 50-летию родного завода.

На собрании коллектива электро- 
служби Рахматов передал свой дар 
мартеновцам, которие виразили ве- 
терану свою искреннюю благодар- 
ность.

Ч. ИВАНОВА.

• Ж изнь подсказьшает •

ВЕРНОЕ 
РЕШЕНИЕ

Верние решения по охране природи могут 
бить приняти только после тпштельного изу- 
чения экологической обстановки на месте, 
считает коллектив Ташоблкомприроди. Вот 
почему ми продолжаем практиковать прове- 
дсиие виездних заседпний коллегии в самих 
напряжснних регаонах: промишленном - 
Ахантранском» сельскохозяйственном — 
Букинском, курортно-оздоровительном — 
Бостанликском. Изученис экологаческой об- 
становки на местесовместносученими,спе- 
циалистаМи нромишленних, аграрних, очдо- 
ровительних нрсдтгриятий» шконодательних 
учреждсний и, конечно, хокимиятов помога- 
к)Т  находить решения, определять сроки их 
нмполненим и источники финапсировлиия.

Гпеиинспекции областного комитета по

охране природи вместе с региональними и 
территориальними комитетами участвуют в 
проведении водоохранних зон» виборе пло- 
вдадок под строительство, дают заключения о 
будувдем влиянии^алих предприятий, коо- 
перативов на окружаюгцую среду, определя- 
ют лучшие варианти использования, уста- 
навливают безопасние нормн вибросов и . 
сбросов вредних веидеств в атмосферу, воду, 
землк).

За последнее время дважди па всех доро- 
гах и автопредприятиях области проводились 
операции “Чистий воздух“ . Бсе больше вни- 
мания мн обрашаем на эколо̂ и̂ческое восни- 
тание и обрачование подрастаюшего поколе- 
ния. Смотри-конкурси, посвяшенние охране 
природи, проведени в Янгиюле, Ахангаране, 
Букипском, Уртачирчикском, Пскентском, 
Юкоричирчикском и Чина')ском районах. 
Благодаря и̂ учению и обобшению опита зко- 
ло|>!ческого воспитания школ?»ников, имели 
успех две областние научно-практические 
конференции, виставки “Природа и ми“ , а 
также ичданная в помошь педагогам брошюра

“Природа и дети“ .
Лктивную поддержку в области встретил 

смотр-конкурс “Независимость. экология и 
здоровье народа**, посвя1ценний третьей го- 
довидтне независимости Узбекистана. Рабо- 
чая группа областного комитета внехала на 
места для оказания практической помоши 
городским и районннм органам в проведении 
смотра-конкурса. В Ташоблкомприродн под- 
анн материалн о 17 семьях и коллективах, 
участвуюших в республиканском смотре- 
конкурсе.

Т1цательное и чучение экологической об- 
становки на местах, обмен мнениями трудо- 
внми коллективами помогли нашему коми- 
тету составить межрегиональнук) програм- 
му на 1994 — 1995 г.г. За два года предстоит 
виполнить 122 природоох))анннх мероприя- 
тия. 06 их актуальности и важности свиде- 
тельствует то, что все они вошли в респуб- 
ликанскую про|рамму, утвержденную Ка- 
бинетом Министров республики. Мн стре- 
мимся глубже вникать в экологаческие про- 
блемн городов и })айонов. Сначала отчетн

региональних и территориальннх комитетов 
бнли обсужденн в городах и районах, затем 
обобшенн на областном собрании актива в 
докладе председателя Ташкентского област- 
ного комитета по охране природи Т. И. Ирга- 
шева. В собрании многие участвовали по 
зову сердца: внештатнне инспектора, членн 
обшественннх советов хранителей природн.

Считаю своим долгом от имени Тагаобл- 
комприродн поблагодарить редакции газет 
Янгиюля и Чирчика, Ллмалнка и Ахангара- 
на, мпоготиражнихгазет “Металлург“ , “Хи- 
мик “ , “Строи̂ е̂ль̂ , внпускаюших страницн 
“Табият ва инсон“ , ведуших рубрики “За 
чистнй воздух” , “За чистую воду“ , инфор- 
мируюших население о природоохр̂ шной де- 
ятельн(х:ти в своих регионах и по области.- 
Они напоминаютчитателям, чтоохрана при- 
родн — делообп̂ ее. Это чдоровье инашего, и 
будушего поколений.

Ч. ПЕРЕПЕЛИЦиИА, 
глаанмй сп«циалист Ташоблкомлриродм.
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Воднм е проблемь! разреш имь!. Но со о б ц а
Из Болгарнн, где проходшла ковференцня МехгосударственноД ко- 

мнсснн по орошенню н дренажу (МКИД), вернупсь предспвнтеян 
Узбекнстжва. В свяэн с этнм корреспондеат УэЛ Г. Ковахь обратнжся с 
рядом вопросов к одному нз участннков кояференцнн — генеральному 
днректору Научно*пронзводственного объедннення по нррнгацнн 
(САНИИРИ) В. А. ДУХОВНОМУ.

— Внктор Абрамовнч, какова би-
да цеш поездкн в Варну?

— Скажу сразу о главном для нас 
собьггня на конфереяции — Ўзбеки- 
стан стал полноправним участником 
МКИД! Наша республика стала чле- 
ном этой неправтеяьственной орга- 
низации, которая действует в интере- 
сах развития орошения, систем дре- 
нажа н водного хозяйства. Она имела 
тесние контакти с бьгашим Союэом. и 
работа ирригаторов Узбекистана е!це 
в те годь! интересовала многих. Так, в 
1976 году в Ташкенте бьша проведена 
первая Лфро-Азиатская конференция 
МКИД. После распада Союза Россия 
заняла его место в комиссии, мн же 
оказались вне ее, хотя нас хорошо 
знали в мире. Кстатн, в проошом году

на Международний конгресс по про> 
блемам орошения от стран СНГ бшш 
приглашени только двое — руководи- 
тель Минводхоза Узбекистана Р. А. 
Гиниатуллин и ваш собеседник. Эго 
било в Годлацдии. Там ми и достигли 
договоренности о приеме в МКИД. 
Этот вопрос и бил окончательно ре- 
шен в Варие. В те же дни спеииальная 
сессия МКИД рассмотрела проблеми 
улучшения экологической обстановки 
в Приаралье.

— Основние матернали пред* 
ставнла, конечно, ваша делегацня?

—По этому вопросу виступнл пер- 
вий заместитель министра мелиора- 
ции и водного хозяйства А. Джалалов. 
Он рассказал о водних ресурсах Цен- 
тральной Азии и, в частности, Узбеки-

стана, напомнил, что орошаемое зем- 
леделие на территории республики — 
одно из древнейших в истории челове- 
чества, оно используется здесь уже 
пятъ с половиной тисячелетий, били

ктуальное 
интервью

представлени и обсуждени вопроси 
спасения Арала, технические и эколо- 
гические аспекти зтой работи, доку- 
менти по координации действий в ре- 
шении этой проблеми, принятие в Ну- 
кусе Межгосударственной водной ко- 
мяссией пяти стртн нашего региона и 
подписанние главамн государств. Для 
нагл$и(ности показали слаДци, приве- 
ли расчети. Ми считали, что наша 
задача на конференции — донести 
полную информацию о сложившейся 
ситуации. заручиться поддержкой 
МЮ^Д в исправленни положения.

— Напомннте, пожалуйста, пер-

воочередние целн программи спа- 
сеня Арала, прняятой в Нукусе.

— Это прежде всего определение 
стратегии развития мелиорации и вод- 
ного хозяйства, повишения качества 
води в реках и водоемах, решение 
проблем самого Арала и снабжения 
качественной питьевой водой жите- 
лей Приаралъя, создание единого от- 
критого банка данних о состоянии 
водних ресурсов, а также автоматизи- 
рованной системи управления ими. В 
программе определени и другие важ- 
ние направления. Обсуждение наших 
предложений било бурним. Били и 
крайние, неприемлемие для нас точки 
зрения. Виработанная у нас концеп- 
ция предусматривает равний учет со- 
циально-экономических и экологиче- 
ских интересов каждой республики 
Центральной Азии. Главная задача — 
уберечь население от влияния небла- 
гоприятаой ситуации, изменяя ее к 
лучшему, обеспечить жителей водой. 
Надо отметить, что многие междуна- 
родние организации били приятно

удивлени уникальностью нашего со- 
вместного подхода к решению про- 
блем, взаимопониманием лидертв 
стран нашего региона.

И ми должни действовать так же 
слаженно. Нужно максимально ис- 
пользовать все имеюишеся сегодня 
возможности, чтоби, не снижая сель- 
скохозяйственного производства, мак- 
симально сократить расход води и тем 
самим увеличить ее поступление в 
Арал. Вот несколько цифр; в Голодной 
степи в среднем за год на гектар тра- 
тится 9 тисяч кубометров води. По 
Узбекистану—13 тисяч. А в старооро- 
шаемой зоне той же Голодной степи 
тратится 14,5 тисячи кубометров. О 
чем это говорит? Там, где используют- 
ся гидроизоляция оросительних кана- 
лов, система лотковой сети, современ- 
ная техника орошения, там и меньше 
расход води. Резервов немало. Их эф- 
фективнре включение плюс междуна- 
родная помо1ць, несомненно, прине- 
сут хорошие результати.

В горах Чнмгана. Фотоэтюд А. РАХИМБАЕВА.

Экологический дневник

Нарушения
продолжаются

Бекабадский региональннй ко- 
митет по охране прнроди совмест- 
но с прокуратурой провершш, как 
предприятия соблюдают природо- 
охранное законодательство.

Вмяснилось, что предписания 
по охране природм виполняются 
не всегда. На металлозаводе не 
очишают горизонтальнме отстой- 
ники, газовие установки не имеют 
резервннх фильтровальньгх рука- 
вов. На цементном комбинате не 
очишаются стоки от поселка Гор- 
ннй. На предприятии железобе- 
тонннх изделий не убрана про- 
дукция из водоохранной зони и 
продолжается сброс грязних сто- 
ков. В безобразном состоянии на-

К а к  сберечь ореховме леса: завершаем дискуссию
Освоение огромннх плоодадей 

под монокультурн хлопка, приме- 
нение больших доз минеральньп; 
удобрений и пестицидов повлекли 
за собой загрязнение биосфери, 
резкое ухудшение экологических 
условий жизни населения Узбе- 
кистана. В то же время деревья 
грецқого ореха благотворно влия- 
ют на оздоровление внешней сре- 
дн. Они декоративнн, их листья 
содержат и внделяют фитонцид- 
нне вешества, которне пагубно 
влияют на болезнетворнне микро- 
организмн, отпугивают насеко- 
мнх. Мо1цнне и глубокие корни, 
заҳрепляя не только верхние, но и 
глубиннне почвеннне горизонтн, 
задерживают развнгие эрозион- 
ннх процессов, замедляют сток 
талнх дождевнх вод.

Учитнвая важность эколого- 
физиологических особенностей 
орехово-плодовнх лесов для Уз- 
бекистана, на эти их особенности 
указнвали ученне и специалистн 
республики У. Пратов и Ф. Муха- 
меджанова ("ТП", 29.12.93. г.), А. 
Усманбв ("ТП“. .28.01.94 г.), В. 
Мольдерф (4.05.94 г.). Они внска- 
зались по затронутнм вопросам и 
внесли конкретнне преддожения, 
которне призванн сохранить при- 
роду, и в первую очередь орехо- 
вне леса.

Горнне районн Узбекистана 
располагают огромннми массива- 
ми орехоплодннх лесов, и одним 
из мосцннх очагов являются горн 
Западного Тянь-Шаня, где произ- 
растает более 40 видов плодовнх 
деревьев и кустарников, в том чис- 
ле орех фецкий, миндаль и фис- 
ташка. Основнне массивн плодо- 
внх лесов расположенн в бассей- 
не реки Чирчик и еп) притоков — 
Угама, Пскема. Чаткала. Это так 
назнваемне “Чирчикские леса“.

находя1циеся в основном в веде- 
нии Чирчикского и Бурчмуллин- 
ского лесхозов. и незначительная 
часть — на территории хозяйств 
"Ходжикент", *Чарвак" и им. Т. 
Назарова. Об1цая плошадь чир- 
чикских лесов 245 тнс. га. Пожа- 
луй, нигде в таком изобилии не

ореховнх насаждений определя- 
ется не только интенсивннм ант- 
ропогенннм воздействием, нали- 
чием ряда неблагоприятннх при- 
родннх факторов в районе, но и 
недостаточностью и несвоевре- 
менностью проведения агротех- 
нических мероприятий по уходу

На промьшшенную
основу

предлагает перевести ученьш посадки 
и расширение орехоплодной зонь!

V ____________________________
представленн растения и живо- 
тнне, как в этой зоне. Изумитель- 
ная красота горннх, предгорннх и 
равнинннх ландшафтов делает ее 
уникальной, а многообразная при- 
рода формировалась, развивалась 
и служила человеку на протяже- 
нии веков.

Каково же сегодня экологиче- 
ское равновесие и санитарно-ги- 
гиеническое положение нашей 
ореховой зонн? Не грозит ли ей 
опасность? К сожалению, ответ 
на эти вопросн не дает права ус- 
покоиться. В результате интен- 
сивного лесопольэования леснне 
массивн, особенно ореховне. де- 
градируют, имекя низкую продук- 
тивность. Большинство насажде- 
ний изрежено, многие деревья 
“суховершинят", пораженн бо- 
лезнями и вредителями. Подрости 
сеянцн встречаются редко или от- 
сутствуют вовсе.

Ореховне леса не представля- 
ют сплошного массива, а разорва- 
нн прогалииами и полями. Неу- 
довлетворительное состояние

за почвои и растениями.
На экологическое равновесие и 

санитарно-гигиенические усло- 
вия ореховнх лесов отрицательно 
влияют отсутствие четкого учета 
и отчетности, организованной ох- 
ранн, интенсивная внрубка де- 
ревьев и мноп)е другое.

В решении комплексной про- 
блемн по восстановлению и со- 
эданию внсокопродуктивннх и 
устойчивнх ореховнх насажде- 
ний я вижудва направления. Пер- 
вое — рациональное использова- 
ние орехово-плодовнх лесов и 
усиление заповедного режима. 
Второе — закладка культур лес- 
ного и плодового типа на основе 
применения современннх мето- 
дов селекции. При этом использо- 
вание эффективннх агротехниче- 
ских приемов — террасирование 
склонов, внес^ние удобрений, 
уход за растениями — будет спо- 
собствовать улучшеиию условий 
произрастания и в конечном счете 
созданию устойчивнх насажде- 
ний, более продуктивнмх, чем в

естественной обстановке.
Я не отрицаю большого значе- 

ния лесокультурн и в то же время 
хочу подчеркнуть необходимость 
создания проАшшленннх садов на 
землях колхозов и совхозов. Спе- 
циалистами лесхозов при посадке 
растений в лесокультурах необ- 
ходимо относиться к ореху грец- 
кому как к плодовой, а не к лесной 
породе. Новне посадки ореховнх 
насаждений надо производить 
строго на основе проектной доку- 
ментации, с учетом научннх до- 
стижений в обларти плодоводст- 
ва.

Переход к промншленному 
ореховодству требует необходи- 
мого количества сортового поса- 
дочного материала. Этим занима- 
ются филиал горного садоводства 
и виноградарства УЗНИИСВиВ 
им. Р. Р. Шредера и лесхозн на 
местах. Научнне сотрудники фи- 
лиала могут оказать консульта- 
тивную и практическук) помошд> 
при создании современннх про- 
мншленннх и лесннх насажде- 
ний грецкого ореха.

И в заключение. Экологиче- 
ское и санитарно-гигиеническое 
равновесие ореховой зонн остав- 
ляет желать лучшего и все более 
часто внзнвает тревогу. Если 
учесть растушие темпн рубки, по- 
травн, то в ближайшем будушем 
положение может стать критиче- 
ским. Поэтому забота об экологи- 
ческом положении орехового ре.- 
гиона представляется делом пер- 
востепенной важности.

А. АБДУРАСУЛОВ,
’ заместитель директора по на- 
уке филиала горного садоводст- 
ва и внноградарства УЗНИИС- 
ВиВ им. Р. Р. Шредера, кандидат 
сельскохозяйственнь1х наук.

ходится мусоросвалка. По вине 
“Водоканала" насосная на очист- 
ннх сооружениях не внлазит из 
аварий, в результате стоки сбра- 
снваются на рельеф или в реку.

Но рекорд по нарушениям за- 
конодательства побило ГМП 
"Энергия" (руководитель А. Д. 
Югай). "Энергия" зарегистрирова- 
на в Таджикистане, а работн вн- 
полняет в Бекабаде. Администра- 
ция предприятия не желает про- 
водить экологическую эксперти- 
зу, произвести инвентаризацию, 
здесь нет тома ПДВ, не организо- 
вано спецводопользование. И хо- 
тя с помошью прокуратурн мн 
заставили оплатить ранее нало- 
женннй штраф, ни одно из пред- 
писаний захцитников природн не 
внполнено. Все закончилось но- 
внм штрафом и тем, что мн оплом- 
бировали оборудование, внделя- 
Ю1цее вреднне вешества в атмос- 
феру, и остановили скважину.

В городе сажают деревья, орга- 
низован их полив, убирается му- 
сор. Но когда заходиг речь о при- 
родоохранной деятельности на 
предприятиях, появяяется мно- 
жество вопросов. Руководители 
после наших проверок издают 
приказн, назначают ответствен- 
ннх лиц, но делается пока не все.

Б. БАЗАРБАБВ,
госинспектор Бекабадского 

регионального комнтета по ох- 
ране прнроди.

•Это интересно

Бсша детей
носят на левои 

руке
По многочисленним наблюде- 

ниям Л. Багрена, шведского психи- 
атра, младенци, которих матери но- 
сят на левой руке, раавиваются би- 
стрее, меньше плачут, скорее при- 
бавляют в весе по сравнению с теми 
детьми. которих носят на правой 
руке. -

По мпению специалиста, мали- 
ши слишат биение сердца матери, 
и это их успокаивает. Причем имен- 
но ритм материнскога сердца за- 
ставляет из чувствовать себя более 
уверешю. Багрен сделал е1це не- 
сколько интересних иаблюдений. В 
час-тности, он эаметил, что в боль- 
шинстве случаев дети, которих но- 
сили с правой сторони, (юдились у  ̂
матерей, испитавших 1:трах от ро- 
дов, не желавших ребенка, родив- 
ших с осложнениями. Поэтому у 
такихдетей с родними меньше кон- 
такт.

В. АНТОШКИН.
__________________________ у
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Хотите— верьте, хотите— нет

ЛЕЧАТ л и ЕРЕВЬЯ
О

Иду по аллее Ботанического сада. 
Весна. В воздухе аромат озона. У 
одного из деревьев вижу почтенного 
аксакала. Он стоит, приложив шер- 
шавме ладони к коре огромного де- 
рева и прикрмв глаза.

Я наблюдал за ним несколько ми- 
нут, а затем подошел и поздоровал- 
ся. "Что это за дерево? Оно какое- 
нибудь особое?"

— Нет, самое обмчное дерево. 
Сейчас деревья пробуждаются от 
зимней спячки. А прикладнвать ла- 
дони к дереву — это обмчай пред- 
ков. Говорят, если прикоснуться к 
оро6уждаю1цемуся дереву, пройдет 
страх, спадет нервное напряжение, 
затихнет боль. А целительная сила 
войдет в вас через ладони,

Я вспомнил другой случай. У со- 
седа по подъезду заболел ребенок. 
Чах на глазах. Врачи бмли бессиль- 
нн. И тогда родители пригласили 
ташкентского специалиста в обла- 
сти народной медицини и экстра- 
сенсорики Рашида Хусаинова. И он 
сказал родителям ребенка: "Хватит 
пичкать малиша лекарствами". За- 
тем вншел во двор. Это било время, 
когда на ветвях деревьев набухали 
почки. Травник сделал надрез на де- 
реве и. взяв больного ребенка, при- 
ложил к нему. “Вот так надо делать 
два раза в день", — сказал он.

Сила дерева вливалась в изму- 
ченное болезнью и лекарствами те- 
ло ребенка. И через две недели на- 
чалось чудо. Малмш стал внздорав- 
ливать. Через месяц он уже бмл на 
ногах.

Тогда я поехал к Хусаинову, что- 
6н поздравить его с успехом и уз- 
нать хотя бн немного о методике его 
лечения. Признаться, сомневался, 
раскроет ли он свой секрет.

— Да что вн! — сказал Хусаинов.

ЛЮДЕИ?
— Никакого секрета нет. Вокруг де- 
рева сушествует биополе. Взаимо- 
действие биополей дерева и челове- 
ка — процесс сложннй и до конца 
не раскрьгшй. Есть прибор, котормм 
измеряется биополе. Маиболее 
сильное оно у дуба, березн, чинарн. 
Любители прогулок по ташкентско- 
му деқдропарку, где много посадок 
дуба, наверное, замечают, что в ду- 
^вом лесу у них поднимается на- 
строение, чувствуется прилив бод- 
рости.

К сожалению, немногае знают. 
что если небольшой срез осинн или 
тополя приложить к синяку или к 
больному зубу, то человек бнстро 
избавигся и от синяков, и от зубной 
боли. Если кто-то из наших читате- 
лей бнвал в российской глубинке, то 
мог заметить, что крестьяне и по сей 
день спят на дубовнх или березовнх 
полатях. К сожалению, многие це- 
лительнне свойства деревьев легко- 
мнсленно забнтн.

Наступило лето. Начались заго- 
роднне внездн на природу. Помни- 
те: если, скажем, в Аюгаше растуг 
чинарн, березн, дубн, соснн — это 
место для вас. Здесь вн получите не 
только радость от обхцения с приро- 
дой, но и запасетесь энергией.

Деревья — это живне сутцества. 
Берегите их, не ломайте, не обижай- 
те грубнм отношением, не рубите и 
не рвите зеленне ветки. Благодар- 
ная природа сторицей заплатит вам 
за доброту.

Как хотелось бн. чтобн врачи вн- 
писнвали намне химические, ктому 
же весьма дорогостояшие препара- 
тн, а совсем другие рецептн здо- 
ровья — обхцение с деревьями и 
цветами.

М. ГОРНЕШТБЙН.

Репортаж с областного конкурса

Ю нме экологи: кто
1

лучший?
Последние данньм научньис исследований по экологии уж асаю т, 

Химическое загрязнение нашей яланетм уже таково, что  буквально 
в каждом глотке воздуха в любой точке Земли содержатся те  или 
инь1е загрлзнители, в м и^  уже нет ни одного укромного угалла, 
которьш незатронула бь1 ‘цивилизация‘\ В  биосфереуже нах^ится 
более 70 тьйсяч химических вецеств, которме ранее никогда в 
природе не встречались,

Пепел гибнуи^ей природь1 с тучи т  в наших сердцах, До 2000 года 
все мь1 должнь1 остановить зкологическую катастрофу. Если мь1 
хотим вьлжить, если хотим оставить планету в яаслеаство нашим 
детям и внукам, мь1 все должньк с т а т ь  зкологами!

А эколог начинается с детства. Ималенькие люди, как и взросльш, 
в полной мере должни научиться осознавать свою ответственность 
перед будуи^им.

06 зтом-то и шла речь яа конкурсе юнь1х зкологов в Янгиюле, 
Казалось, что гости и участники Вместе с юними экологами ви- 

попали вдиковинний мир — настоль- ступали и их учителя. Так, учитель-

Л ю бм е за тр а ть !
о п р авд ан ь!

Пресса, в том числе газета Сред- 
неазиатской магистрали 'Темирй-
улчи" ("Железнодорожник"), все 
чаше оорашается к проблемам эко- 
логии. Насколько ос̂ фн проблемн, 
которне газета затрагивает, свиде- 
тельствуют фрагментн из статьи Н. 
Малеваного, начальника отдела ок- 
ружаю1цей средн ПО "Узжелдор- 
реммаша".

Е1це в 1992 году бнли принятн 
мерн по совершенствованию при- 
родоохранной деятельности. Со- 
зданн отдел охранн природн и ла- 
^ратория инструментального кон- 
троля за соблюдением норм пре- 
дельно допустимнх внбросов, ка- 
чества подземннх и сточннх вод, 
эффективности работн газопнле- 
очистннх и водоочистннх устано- 
вок.

С тех пор отделом бнло вндано 
более 60 предупрежденмй на уст- 
ранение внявленннх нарушений. В 
одиннадцати случаях цехам бнла 
снижена премия, а отдельнне руко- 
водители онли лишенн ее.

Но задача отдела заключается не 
только в том, чтобн указнвать не- 
достатки, но и вносить рекоменда- 
ции по улучшениютехнологии про- 
изводства, направленнне на охрану 
окружаюш.ей средн. К примеру, 
сейчас вагранки оснашенн мокрн- 
ми искрогасителями и системой до- 
жигапия окиси углерода, что позво- 
лило снизить вреднне внбросн на 
500 тонн в год. Сточнне водн заво- 
да, ранее сбраснваемне в Салар, 
переключенн на сброс в горканали- 
зацик) и проходят через п)родские 
очистнне сооружения. Смоғггиро- 
вана установка адсорб1Шониойочи- 
стки стоков участка гальваники. 
Упорядоченн сбор и хранение шла- 
ков. Ғ^алаженн отдель»!нй сбор и 
внвоз отходов.

Сейчас разработанн и доведенн 
буквально до каждого ра^чего ин- 
струкции по сбору, хранению и 
транспортировке отходов произ- 
водства, цехового мусора и нефте-

Полезньш
опьш

продуктов, что йозволило оздоро- 
вить санитарное состояние рабочих 
мест, цехов и прилегаюгцих к ним 
территорий. Если шлаки участка 
цветного металла раньше внвози- 
лись на свалку, то сейчас они пере- 
даются на Алмалнкский металлур- 
гический завод для переработки. 
Бой оконного стекла передается 
МГП "Обсидиан" на производство 
стеклоблоков. Заключен договор с 
МП "Техэко" на обезвреживание 
ртути, содержатейся в лампах.

Трудноразрешимой проблемой 
для предприятий железной дороги 
является загрязнение путей горю- 
че-смазочннми материалами, но и в 
этом направлении сделано немало. 
Здесь проведена частичная очистка 
подъездннх путейот загрязненного 
грунта. Для предотвраодения за- 
грязнения почвн уложено- захцит- 
ное асфальто-бетонное покрнтие. 
Однако отсутствие путей с железо- 
бетонннми шпалами не позволило 
завершить работн в полном объеме.

И тем не менее сушествен1ю 
сниженн псяери, но полностью из- 
бежать их не удалось. В 1993 году 
за сверхнормативнне внбросн в ат- 
мосферу бнло уплачено Й.881 тнс. 
сум-купонов. а за сверхнорматив- 
ное размешение отходов 2.443 тнс. 
сум-куш^нов. А чтобн не бмло та* 
ких внплат, коллективу объедине- 
ния иужно мноше еше сделать: 
приобрести металл и трубн для за-

вершения строительства блока очи- 
стннх сооружений, найти путевую 
решетку с железо(̂ тонннми шпа- 
лами дпя укл^дки ее на подъезд- 
нне пути участкамойкитепловозов.

Конечно. объединению трудно 
одному решать эти проблемн. Зна- 
чительнне средства объединение 
расходует на организацию сбора и 
внвоза отходов производства. За- 
тратн в будухцем возрастут значи- 
тельно, если уже сегодня не при- 
нять чрезвнчайннх мер.

Отходн производства и цеховой 
мусор загрязненн нефтепродукта- 
ми и должнн обезвреживаться на 
специальннх установках и склади- 
роваться на специальннх полиго- 
нах. Ни установок, ни полигонов в 
Ташкенте, области и республике не 
сушествует, и трудао сказать, ког̂ да 
они будут построенн. На государст- 
венном уровне эта проблема не ре- 
шается. Единственннм внходом из 
создавшейся ситуации является 
строительство установки самим за- 
водом или в кооперации с другими 
предприятиями. Объединение со- 
вместно с НИПТИ "Атмосфера" на- 
мерено П(Ктроить опнтно-экспери- 
ментальную установкумалой мош- 
ности на территории "Узжелдор- 
реммаша".

Расчетн показнвают, что строи- 
тельство локальной установки по 
внсокотемпературному сжиганию 
отходов оправдано как из ;̂ кономи- 
ческих, так и из экологических со- 
ображений. Високотемператтоное 
сжигание дает минимальнни вн- 
брос в атмосферу, а использование 
для дожигания отходяших газов 
значительно снизит внброс газов и 
позволит рационально использо- 
вать их тепло.

Подготовил
А. И БРА ГН М О В.

ко неожиданно яркими, самобнтин* 
ми бь1ли работь! ^бят, представлен- 
нь1б на конкурс. Оставалось только 
восхишаться, как детская фантазия 
может использовать любие природ- 
нне м̂ териага, будь то перья или 
ракушки, горстка фасоли, риса или 
засушеннне листья, струяоси, кос- 
точки, кора, глина и многое другое.

Например, панно "Времена года", 
соэданное учениками школи № 20 г 
Апмалнка. На трех кр^лнх рамах, 
обтянутнх мешковинои, — деревья 
зимои, весной, осенью. Причем кору 
деревьев имитирует искусно внло- 
женннй шпагат. Работа над этой ком- 
позицией продолжапась в течение го- 
да. Сколько же потребовалось ребя- 
там терпения, любви к родной приро- 
де, чтобн создать зуго маленькое чу- 
до!

Не менее интересни бьши работм 
и других школьников. Плакать! о за- 
1ците природн, красочно оформлен- 
нне альбомн, тематически подобран- 
нне книги... А ребята из школн №16 
г. Янгиюля удивили всех: они привез- 
ли на смотр “живой уголок̂ , в кото- 
ром мирно уживаются такие разнне 
соседи: японский петух и че^паха, 
голуои и ежик, суслик и змея.

То, что проблемн экологии нахо- 
дят живой отклик в детских сердцах, 
подтвердило и внступление участни- 
ков конкурса. Начиная от дошколят, 
с детскои непосредственностью ис* 
полнивших песни и танцн о родной 
природе, до глубокого, поднимаювде- 
го проблемн отчошения человека и 
окружаю1цей средн спектакля "Зем- 
лю мн сумеем сохранить", которнй 
сочинили сами ребята-одиннадца- 
тиклассники алмалнкской 'школн 
№20. Юнне актерн Катя Глушенко, 
Денис Семенов, Света Козленко, 
Света Маслак и другие заставили 
трепетать сердца многих взрослнх, от 
которнх зависит состояние окружаю- 
1цей средн в городах и районах обла- 
сти.

с у ч и
ница школн №40 Чиназского района 
Б. Салиева в сценке, разнгранной 
вместе учениками, проникновенно 
произнесла монолог Матери-Земли, 
которая судит человека, отравляю- 
одего воздух, воду, да и самуЗемлю.

В том, что отношение ребят к 
природе во многом изменилось, под- 
твердило и мини-интервью с замести- 
телем директора школн-гимнаэии 
№5 г. Янгиюля Л. В. Черноволенко. В 
этой школе создан отрад ''Юннй эко- 
лог", куда можно вступить, начиная с 
пятого класса. Отряд плодотворно 
действует. Ребята работают в тепли- 
цах, озеленили школьннй двор, каж- 
днй класс посадил по 50 тополей. На 
конкурс ученики представили сказку 
по мотивам "Мута-Цокотухи": как 
паучок уволок экологию в уголок, и 
что из этого вншло.

... Апока ученики иучителявнсту- 
пали с докладами, читали стихи, пели 
песни, компетентное жюри оценива- 
ло их трудн. И вот результатн.

Среди школьников первое место 
досталось девятикласснице Наргизе 
Гаиповой (школа №30 Уртачирчик- 
ского района). Второе — у десяти- 
классницн Л. Абдуллаевои (школа 
№18, г Ангрен).

Среди учителей первое место за- 
воевала Б. Салиева (школа №40 Чи- 
назского района). Второе и третье 
места заняли учительница биологии 
школн №22 Ташкентского района М. 
Султанова и учительница химии шко- 
лн №15 Кибрайского района Г. Икра- 
мова.

Районам первое место решили не 
присуждать. Второе место занял Ян- 
гиюль, а третье — р̂азделили Апма- 
лнк, Пскентский и Ташкентский рай- 
онн.

Победители награжденн почет* 
ннми грамотами и денежннми пре- 
миями.

Г. ОБЛОНСКАЯ
На снимках: во время конкурса.
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• Богатства фаунь1

НЕЗАБЬ1ВАЕМЬ1£
ВСТРЕЧИ

Ласточки... Шебеча, они усажи- 
ваются на провода, телеантеннн, на 
края крь1ш. Слушаешь их веселое 
пение и не хочется верить» что жизнь 
у этой породь! ласточек, котормх на- 
зь1вают “даурикамй**, особенно 
трудная.

Очень много нужно виносливо- 
сти. чтобн совершать тнсячекило- 
метровие перелетиосенью и весной. 
В пути горние перевалн, ненастье, 
бескормица. Нередко ослабевшие 
погибают. Порою подстерегают их и 
пернатие хипцшки.

Даурики строят большие гнезда, 
и на их лепку уходит немало време- 
ни. Бивает, что гнездо, не видержав 
собственного веса и веса ласточки- 
ной семьи, обрупшвается. Однажди 
я видел, как после отлета семейства 
на эимовку гнездо птиц на балконе 
дома по улице Лисунова в Ташкенте 
обвалилось. И как хорошо, что люди

пришли на помошьпернатьш. К воз- 
врашению ласточек они приготови- 
ли им новое гнездо — из пенопласта. 
Ласточки поселились в новом доме.

Нередко квартири ласточек за- 
нимают воробьи, тогда хозяева изго- 
няют незваних гостей. Но если это 
не удается, приходится еше раз 
строить гнездо. 5̂  видел, как, отча- 
явшись изгнать воробья, ласточки 
залепили вход. Почувствовав, что 
дальнейшее упорство может приве- 
сти к печальн<жу исходу, воробей 
расклевал вход и улетел.

Однаждь! в вестибюле бани, что 
на Лабзаке, увидел ласточкино 
гнездо. Егосвили в люстре. Бнстро- 
крьшие птицн носились, не боясь 
людей. Да и хозяева ничего не имели 
против крь171атъ[х “квартирантов". 
Вскоре в помешении начался ре- 
монт. Давно уже предполагалось за- 
менить старую люстру. Но решили

не трогать ее. Рабочие даже покра- 
ску потолка провели осторожно, не 
задевая люстру; в гнезде ожидалось 
потомство. Днем ласточки влетали в 
распахнутие двери. А когда дверь 
закривалась, пользовались запас- 
нмм “входом**: дляэтогонаддверью 
бмло вьгауто стекло.

А теперь немного о белках. Зи- 
мой я приехал в санаторий в Джала- 
лабад. На второй день обратил вни- 
мание на необичние “домики“ на 
деревьях. Вначале принял их за 
скворечники. Но что это? Из оваль- 
ного окошечка “домика “ внскочила 
белка. К дереву подошел один из 
отдихаюпцтх. Достав из кармана два 
ореха, начал стучать ими часто-ча- 
сто. Белка насторожилась и тут же 
бистро спустилась на снег в пред- 
вкушении лакомой добичи. Взяла 
один орех — и моментальнб пере- 
прнгнула на соседний кустик,

Что же будет дальше? Изяшний 
соскок — и белка уже на столбике 
со снеговой шапкой. Прячет в шапку 
орех — исновавниз,клюдям.Здесь 
уже разбили другой орех, очистили 
от скорлупн. На ладони человека 
самая вкусная пипда для лесного 
зверька. Белка приблизилась и ста- 
ла есть с рук. Здесь тут как тут 
фотограф. Секунди — и незабивае- 
мнй момент встречи человека с кра- 
савицей запечатлен на пленку.

Как же очутились эти пушистие 
зверьки на территории курорта? 
Рассказнвают, что сначала завезли 
сюда несколько десятков, а со вре- 
менем они расшюдились. ЗимоЙ тут 
деревья оживают, и какое приятное 
зрелипде эти белки!

Кстати, не раз отднхал я и в Кис- 
ловодске. Там тоже немало краса- 
виц-белок. Отднхаюшие, как и в 
Кнргизстане, любят и оберегают их.

С. ЧИНАЕВ.
Фото В. МОИСЕЕВА.

• Вшставки

Юмор наших читателей
«**

Ну
и  а н е к д о т !
Дед рассказнвает внуку;
— А когда я охотился на Аляске, 

на меня как-то напали восемь голо- 
дннх волков...

— Но, дедушка, в прошлнй раэ их 
бнло четнре!

— Тн бь1л слишком мал, чтобн 
осмислить всю п̂ авду.

— И давно ви охотитесь на сло- 
нов?

— Нет. Всего несколько дней. Я 
приехал сюда ловить птичек, но поте- 
рял очки...

Каждий человек 
его счастья.

кузнечик сво-
***

— Почему ви непреривно вделка- 
ете пальцами?

— Чтоби отогнать крокодилов.
— Но ведь в радиусе двух тисяч 

километров нет никаких крокодилов!
—*Ну вот, теперь и ви убедились, 

какое это прекрасное и эффективное 
средсЛо! ***

Ғ^бак спрашивает другого риба- 
ка, давно сидяшего с удочкой:

— Ну как сегодня вода?
— Изумительная! Рибе вообше не 

хочется из нее вилезать.***
— Гарсон, я заказивал вам двенад- 

цать устриц, а ви мне принесли только 
одиннадцать I

— Простите, но я подумал, что вам 
будет неприятно оказаться за столом 
тринадцатим!

— Послушайте, официант, ви под- 
али мне мясо жесткое, как подметка!

— Все претензии к барану.
А я к нему и обрашаюсь...

Н А Д Е Ж Д А
***

Зоопарк. Возле клетки льва стоит 
семейная пара. На клетке табличка: 
"Лев африканский, возраст 5 лет, съе- 
дает в день 25 кг мяса".

— Да, — удивляется муж,— це- 
лих 25 кг мяса съедает.

Рядом стоит смотритель, коториЙ 
кормит этих львов.

— Скажите, — обрашается муж к 
смотрителю, — действительно ли лев 
съедает столько мяса?

— Да съест-то он съест, да кто ж 
ему столько даст?

Когда ишак Насреддина Афан- 
ди в очередной раз мечтательно 
взглянул на весело порхавших 
бабочек, мудрец участливо заме- 
тил:

— Вот бь1 тебе кршья!..
И тут же глаза его четвероно- 

гого спугника цодернулись меч- 
тательной слезой.

— Не огорчайся, мой друг. За- 
то душа у тебя крилатая. И сердце 
— золотое. А значит, бить тебе

паряшим и летаюшим!..
И все же у ишака началась 

хандра. Он отказивался есть да- 
же мягкое душистое сено. Худел 
буквально на глазахч

И воскликнул Насреддин 
Афанди:

— Кто вразумит моего иша- 
ка?..

И тут же посмпались совети: 
"Овса ему, да побольше!" 
"Родниковой водички!"

ПЕВЕЦ РОДНОЙ ЗЕМ ЛИ
Очарование неповторимой природи предгорий Чимгана сумел за- 

печатлеть на своих полотнах художник-пейзажист Амир Халиков, 
первая персональная виставкаработкоторогооткриласьвГосудар- 
ственном музее искусств Узбекистана.

Экспозиция разместилась в двух залах музея, В одном из них 
представленм живописнме работм, в котормх автор, живушда в 
предгорном местечке Чарвак в Ташкентской области, постарался 
донести до зрителя все краски, одухотворенность природн роднмх 
мест. Не менее интересни и графические работм художника, разме- 
шеннме во втором зале. Они являются своеобразним силшолом жиз- 
неутверждаюшей философии, на которой основано все творчество 
мастера.

Работи Амира Халикова пользуются заслуженной известностью, 
и не только на родине. Его картинн экспонировались в художествен- 
них галереях Великобритании, США, Греиии. Произведения этого 
живописца из Узбекистана находятся во многих частннх коллекциях 
зарубежних поклонников искусства.

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

“ХУДОЖНИК
И ПРИРОДА"—> так названа вьютавка проиэведений 

художников Узбекистана, посвяшвнная 
экологическим проблемам. Она раэ- 
вернута в Республиканском художест* 
венном учили1цв имени П. П. Бенькова.

Сами названия произведений, кото- 
рь1е представили зрителям 12  наших 
известнь1х художников, говорят о иск? 
реннем беспокойстве живописцев эа 
судьбу Арала, о их заботе эа сохран- 
ность прекрасной природь! родной 
земли: "Трагедия 20-го века", "50$", 
"Весна в Акташе", "Весна Галлактиче- 
ская"... И в этом духе исполнень! все 
работь! экспозиции — их здесь около 
40.

Как отметил искусствовед П. А. Ви- 
найкин, говоря о вмставке: "Все мь< 
дети природь!, так неужели не убере- 
жем свою мать?" Этот вопрос эвучит с 
картин Р. Матевосяна, А. Икрамджано*- 
ва, В. Бурмакина, Ю. Стрельникова, Ю. 
Талдь1кина, Г. Кадмрова, М. Умарова, В. 
Чуба и других, которме приэь1вают 
зрителей к философскому осмь1сле- 
нию бь1тия, истоков нашей жизни. Кра- 
сотой и поэтичностью наполнень! кар- 
тинь! Я. Салкиниди, "зацветают" камни 
в пейзажах И. Шин. Прекрасной, слов- 
но синяя птица, предстает природа на 
полотнах Ю. Чернь1шева, по 
малахитовь1м камням струятся ручьи в 
работе Е. Мельникова. Думается, .что 
все эти картинь!, воспеваюидие красоту 
природь! и кричашие о ее гибели, уве- 
личат число борцов эа чистоту наших 
рек и озер, городов и сел, за чистоту 
наших душ.

Подобнме вьютавки проводятсяСо- 
юзом художников Узбекистана еже- 
годно. Нь1нешняяорганизованапо ини- 
циативе галереи "Азия" и Междуна- 
родного фонда "Экосан". Среди ее уч- 
редителей также Республиканское ху- 
дожественное учили1це имени П. П. 
Бенькова, представительство ООН в 
Ташкенте, комиссия Европейского со- 
юэа в Узбекистане. "Художник и при- 
рода" превосходит предь1ду1цие вь>- 
ставки на эту тему по диапаэону эатро- 
нуть1х проблем, географическому раэ- 
нообразию, представляет большее 
число авторов, посвятивших свое твор- 
чество воспеванию красоть! природь!.

Спонсорами вь1ставки вмступили 
Уэбекбирлашув, узбекско-бельгий- 
ское совместное предприятие "Вита 
Трейдинг", предприятие "Факел" объ- 
единения "Уэгаэтехника".

П. НИШАНОВ, 
корр. УэА.

На снимке: "Хива" И. Вахнтова.

♦ .

***
— Пани соседка, ваш муж так 

похудел! Как ему это удалось?
— Каждий день он ходит риба- 

чить.
1— И от этого так худеют?
— Конечно. Он ест только то, что 

поймает. ***
Две блохи виходят из ресторана.
— Так что,— спрашивает одна,— 

пешком поЯдем или подождем соба- 
ку?

Собрала 
Г. ОБЛОНСКАЯ.

"Букет полевмх цветоц "̂
А какой-то кряжистий мужчи- 

на решительно изрек:
"Палкой его! Да покрепче!" 
Но хандра не проходила. И 

лишь заверения Насреддина, что 
в последую1цей жизни его друг, 
бить может, станет даже Пега- 
сом, вернули ишаку душевное 
равновесие.

И воскликнул мудрец:
— О, Счастливая Звезда На- 

дежди! Свети, не угасая!
А. АНИСИМОВ.

1

За рубежом •

СТЕРИЛЬНОЕ УДОБРЕНИЕ
ИЗ НАВОЗА

В Израиле разработан уникальний процесс переработки навоза в 
стерильное удобрение. Построен завод, способний перерабативать в 
год 60 ть1с. тонн птичьего помета и навоза в стерильное удобрение для 
сельского хозяйства и садоводства. Навоз издавна известен как отлич- 
ное удобрение, однако неприятний запах и наличие бактерий ограни- 
чивали его использование, особенно в садоводстве. Инженерь* и уче- 
ние компании ЗЬагап разработали технологию стерилизации навоза. 
Навоз нагревают, висушивают и прессуют, получая в результате сухие 
гранулн необходимого размера. Получаемое удобрение более эффек- 
тивно, чем непереработанний навоз.

Совместно с американскими партнерами компания вложила в 
проект 4 млн. долларов. Завод бил построен в 1992 году в Калифорнии, 
США. Ряд зарубежних компаний виразил желание приобрести эту 
уникальпую технологию, которая на новом уровне позволяет решить 
проблему использования и ликвидации органических отходов.

САМОЕ-
САМОЕ...

• Самое бедное осадками мес- 
то в С//Г находитсл в //ижнеа- 
мударьинском раионе в Респуб- 
лике Узбекистан. За год здесь 
вьшадает 80-—/00 миллимет- 
ров осадков,

• Самая старая в мире колес~ 
ная повозка бьлла найдена вМе~ 
сопотамии, возраст которой 
определен в 5»6 ть 1сяни лет.

в

• Самьш старьш датиро- 
ванншй памятник архитекту-' 
рЬ1 Средней Азии обнаружен в 
Республике Узбекистан, в Зира̂  
булакских горах, на окраине 
кишлака Тим.Этонебольшое со- 
оружение с куполом постр̂ е̂но в 
977 году м. э.
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Постановление Кабинета Министров
Республики Узбекистан

06 образовании правительственной
комиссии по реализации программь!

товарного насьпцения потребительского
рьшка и улучшению торгового

обслуживания населения республики
/В соответствии с постановле* 

нием Кабинета Министров "Оме- 
рах по насьидению потребитель- 
ского рь1нка, укреплению денеж- 
ного обра1дения и расширению 
экспортного потенциала респуб- 
лики" и в целях обеспечения дей- 
ственного контроля по реализа- 
ции программь! товарного нась1- 
1цения потребительского рьжка, 
улучшения работь! предприятий 
торговли и дехканских ршнков, а 
также устранения негативнмх яв- 
лений в этой сфере Кабинет Ми- 
нистров постановляет:

1. Образовать правительст- 
венную комиссию в составе:

И. X. Джурабеков — первьж 
заместитель премьер-министра, 
председатель комиссии

М. 3. Усманов — эаместитель 
премьер-министра, заместитель 
председателя комиссии

Ш. Ю. Абдуллаев — замести- 
тель министра финансов 
. Б. А. Абдуганиев — председа- 

тель правления Узбекбирлашув 
Р. А. Адьшов — и. о. замести- 

теля министра внешних экономи- 
ческих связей

3. А. Алматов — министр 
внутренних дел

У. Т. Султанов — заместитель 
премьер-министра

А. М. Мардиев — министр юс- 
тиции

Ф . М. Мулладжанов ->• пред- 
седатель правления Центрально- 
го банка

Б. М. Мустафаев — Генераль- 
нь1Й прокурор

3. А. Файзиев председа- 
тель правления ассоциации *'Уз- 
бексавдо"

П. X. Нась1ров — заместитель 
председателя Госкомпрогноз- 
стата

А. Я. Мансуров заведую- 
1ДИЙ отделом Кабинета Минист- 
ров

Э. К. Курбанов — председа- 
тель правления Узкоопзаготторга 

Ю . Г. Шаронов —* председа- 
тель правления Узоптбиржеторга 

А. И. Фазьшбеков — хоким г. 
Ташкента

заместитель Председателя 
Совета Министров Республики 
Каракалпакстан, эаместители хо- 
кимов областей, ведаю1дие воп- 
росами торговли.

2. Поручить комиссии (И. X. 
Джурабекову):

в недельнь1й срок раэработать 
ллан практических действий по 
осу|двствлению программь! то- 
варного насьицения потреби-

тельского рьжка, организации 
работь! в областях, городах и рай- 
онах республики, а также внедре- 
нию системь! периодической от- 
четности о наличии товарнь(х за- 
пасов, ходе их пополнения и реа- 
лизации населению. Ежемесяч- 
но, 10 числа, докладь1вать о ходе 
вьтолнения программь!;

а десятидневньж срок разра- 
ботать мероприятия по обеспе- 
чению поступления товаров, вь1- 
пускаемь1х государственнь1ми 
предприятиями, в торговую сеть, 
упорядочению работь! пунктов 
торговли, их систематической 
проверке в установленном зако- 
нодательством порядке, привле- 
чению к этой работе правоохра- 
нительнь1х органов;

в десятидневньгй срок разра- 
ботать комплекс мер по изуче- 
нию положения дел на рьтках ре- 
спублики, наведению на них дол- 
жного порядка, профилактике 
негативнь1х явлений, повь1шению 
в этих вопросах роли и ответст- 
венности баэаркомов.

3. Обяэать Совет Министров 
Республики Каракалпакстан, хо- 
кимов областей и г. Ташкента со- 
эдать аналогичнь1е комиссии на 
территориях, возложив на них ко-, 
ординацию работь! по наполне- 
нию потребительского рьшка, ус- 
транению негативньи явлений на 
дехканских рьжках, в системах 
ассоциации "Узбексавдо", Уэ- 
бекбирлашув и Уэкоопэаготтор* 
га, улучшению торгового обслу- 
живания населения республики. 
Председателям территориаль- 
нь1х комиссий систематически 
докладьшать правительственной 
комиссии о состоянии дел в реги- 
онах республики.

4. Персональную ответствен- 
ность эа кардинальное улучше- 
ние положения дел, упорядоче- 
ние торговли и осу1цествление 
решительной борьбь! с негатив- 
нь1ми явлениями на дехканских 
рьшках возложить на Председа- 
теля Совета Министров Респуб- 
лики Каракалпакстан, хокимов 
областей, г. Ташкента, районов и 
городов республики.

5. Контроль за вьтолнением 
настоя1цего постановления воз- 
ложить на И. X. Дж^рабекова.

6. Приэнать утратившим силу
распоряжение Кабинета
Министров от 23 июня 1994 г. Нв 
234.

Предс«датвль 
Кабин«та Министроа 

И. КАРИМОВ.

В С Е  И Д Е Т  П О  П Л А Н У
Пло1цади под зерновме культурн в 

Паркентском районе остались преж- 
ними. Как и в прошлом году, под пше- 
ницу, ячмень, рожь отдано 7.479 гек- 
таров, Свьгше 1.500 гектаров — земли 
поливнне, остальное — богара.

В отличие от хозяйств, располо- 
женннх в долине, в колхозах района 
сев зерновнх провели не осенью, а 
весной. И, как считает генеральний 
директор агропромншленного комп- 
лекса “ПаркенГ' Камил Ибрагимов, 
поступили правнльно. Иначе обиль- 
нне осенние дожди свели бн работу 

^мледельцев на нет._____________

В эти дни в районе началась вибо- 
рочная уборка пшеници, Ведется она 
пока в колхозах "Гульбог", “Коммуна" 
и "Новбахор". Здесь шпеница уже со- 
зрела, на остальних пло1цадях она на-

Страда-94
ходится в стадии колошения. В горах 
созреет лишь к августу. Так что в рай- 
оне никто не собирается завершить 
уборку зерновнх за двадцать-двадцать 
пять дней. Не те климатические усло- 
вия.

Подготовились к уборке в районе 
хорошо. Все 45 комбайнов загодя от- 
ремонтировали, обеспечили запасни- 
ми частями,' затарились хозяйства и 
горючим, хотя сделать это в нннешних 
условиях не так-то просто.

На каждмй уборочннй агрегат в 
районе приходится 170 гектаров уго- 
дий.

По предварительним прогнозам 
специалистов, урожайность зернових 
в Паркенте ожидается в пределах пла- 
новой — около пятнадцати ценгнеров 
с гектара. Всего же здесь намеренн 
произвести 10.871 тонну зерна. В агро- 
промишленном комбинате "Паркент" 
уверени, что так и будет.

С. ЕШИМБЕТОВ.

Как там на рьшке? •

ПРИБЬШ  В ГОРО,
КАРАВАН • ••

Богатнй урожай вирашен нинче в 
дехканских хозяйствах столичной об- 
ласти. Но на базарах это, к сожалению, 
01цу1цается далеко не всегда. Близится 
уже середина лета, а цени на многие 
види сельхозпродукции продолжают 
оставаться чрезмерно високими.

. В этой связи особо следует отме- 
тить добрий почин, начало которому 
положено в Чирчике. Субботним ут- 
ром на центральний ринок города при- 
била целая вереница грузовихавтомо- 
билей из Уртачирчикскою и Кибрай- 
ского районов. Машини били доверху 
загружёни продукцией растениевод- 
ства и животноводства. Вот так — ре- 
альним делом — решили дехкане ока- 
зать подцержку в наси1цении стола 
горожан, в последнее время, пммо 
скажем, довольно оскудевшего. При- 
чина об1цеизвестна: резко возросшие

цени.
Примечательная деталь: из-за до- 

роговизни очереди на чирчикском 
центральном ринке вистраиваются от- 
нюдь не часто. А тут — с приездрм 
сельхозкаравана — стали возникать. И 
неудивительно. Ведь цени оказались в 
среднем на 30 и более процентов ниже 
риночних. Вот один конкретний при- 
мер; капусту дехкане продавали по 
500—1.000 сум-купонов за килограмм. 
И это при том, что в послед̂ ее время 
цена на ту же капусту не опускалась 
на базаре ниже 1.500-2.000 сум-купо- 
нов за килофамм. Качество же — 
практически одинаковое.

Требованиям покупателей вполне 
отвечали и привезенние дехканами 
яблоки, свекла, зерно, зелень, яйца. 
Всего 35 автомашин прибили в тот 
день в Чирчик. Часть из них осталась

на центральном ринке, а другие били 
направлени для организации торговли 
в готодские микрорайони.

Словом, состоялось нечто вроде об- 
хцегородской ярмарки витаминной 
продукции, где и вибор бил широк, и 
цени соответствовали возможностям 
большинства населения.

Остается надеяться, что акция эта 
не будет носить разового характера. 
Впрочем, что касается Кибрайского 
раиона, то оттуда такой сельхозкара- 
ван прибивает к чирчикцам уже вто- 
рично. А для Уртачирчикского района 
это первий подобнии опит. И удался 
он на славу!

Разумеется, не стоит излишне 
обольвдаться. Ярмарка завершилась, и 
цени на городском базаре вновь под- 
скочили. Снизить их всерьез и надолго 
возможно лишь при условии, если ус- 
тановится надежная, прочная связь го- 
рода и села, если такие каравани с 
сельҳозпродтор̂ ей будут прибивать 
постоянно. Предпосилки для этого 
есть. Думается, что благой почин впол- 
не может со временем перерасти в 
устоявшуюся добрую традицию.

по ДОСТУПНММ
ЦЕНАМ

Разнообразную сельскохозяйст- 
венную продукцию доставили на цен- 
тральний городской ринок Янгиюля 
посланци Чиназского, Янгиюльского 
районов, а также Сурхандарьинской, 
Кашкадарьинской и Ферганской обла- 
стей республики.

В этот день эдесь царило подлин- 
ное изобилие. И что самое главное — 
по вполне доступним ценам. Дехкане

привезли вира1ценние помидори, лук, 
картофель, огурци, зелень. Стоило все 
это, как говорится, в пределах разум- 
ного.

От “услуг" перекутциков дехкане 
решительно отказались.

— В одни руки продаю не более 
одного мешка лука, — говорит Э. Нар- 
кулов из Денау (Сурхандарья). — 
Ведь главная цель, чтоби наша про-

дукция досталась непосредственно на- 
роду.

Били у приехавших и претензии. 
В частности. не мешало би расши- 
рить торговие плохцади. Чтоби шла 
продажа без излишней скученности 
и суети. Этот момент следует, ввди- 
мо, учесть на буду1цее, когда в Янги- 
юль вновь прибудут богатие обози с 
витаминной продукцией полей, ого- 
родов и садов.

В заключение отметим, что подо- 
бние ярмарки-продажи прошли в эти 
дни и в ряде других городов столичной 
области.

А. СТЕПАНОВ.

САМЬШ СПОСОБНЬШ, САМЬШ СЕРДЕЧНЬШ,
САМЬШ УМЕЛЬШ

Подведень! итоги областного кон- 
курса ''Медсестра-94", объявленного 
хокимиятом области. Заключительнмй 
этап его проходил в Ташкентском рай* 
оне, в научно-производственном объе- 
динении имени Шредера. Участницам 
конкурса надо бь1ло продемонстриро- 
вать вэь1Скательному жюри и много- 
численнь1м эрителям не только вь1СО- 
кие теоретические знания и практиче- 
ские навьти, но и энание истории Узбе- 
кистана, а также покааать себя в каче- 
стве хозяйки дома.

Первое место на конкурсе и право 
представлять нашу область на таких же

республиканских состязаниях эавоева- 
ла медсестра инфекциоиного отделе- 
ни я Бу кинской районной больниць! Ша> 
рифа Мирраимова. Ей вручень( диплом 
областного комитета Союза молоде- 
жи, телевиэор и 250 тмсяч сум-купо- 
нов. На втором месте медсестра 
амбулатории, открь1той центральной 
больницей Ташкентского района в киш- 
лаке имени Салимсакова, Гульнора 
Мухаммаджанова. Ей также вручень) 
диплом, палас и 150 тьюяч сум-купо* 
нов. На третьем месте Сайера Джаб- 
барова из г. Бекабада, на четвертом — 
Лола Максудова из Заигиать!, на пятом

— Дильфуэа Насриддинова иэ Бека- 
бадского района, на шестом — Шахло 
Акбарова иэ Паркента.

Напутствовал участников конкурса 
эаместитель хокима области X. Хами- 
дов.

Хоким Ташкентского района Р. Ак- 
баров вручил каждому участнику кон* 
курса сувенир хокимията.

3. ДЖУРАЕВА.
На сиимкв: шо ар«мя поав*а»нмя 

итогов коикурса.
Фото Д. АХМАДОВА.
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Футбол •

У  О Д Н И Х П РА ЗД Н И К ,
У  Д РУГИ Х ...

Болель1ЦИКов, как и сборнне, 
на чемшонате мира можно раз- 
делить на два лагеря — у одних 
на улице праэдник, у других — 
наоборбт. Понятно, что такое де- 
ление довольйо условное, и тем 
не менее... Вся Италия после 
првигрнша ее сборной ирланд- 
цам бьша в слезах. Зато знаме- 
нитнй Бобби Чарльтон, брат ко- 
торого Джекки тренирует ко- 
манду Ирландии, с удОвольстви- 
ем шутил, рассказьюая, как 
Джекки прокомментировал ему 
гол, забитий Хаугтбном; "На 
каждой тренировке Хаугтон от- 
рабатнвал этот удар уже в тече- 
ние нескольких лет, но я ни разу 
не видел, чтобн он попал в воро- 
та“.

Что ж, у братьев Чарльтон с 
юмором все в порядке. Как и с 
находчивостью у рабочих круп- 
нейшей в мире судостроитель- 
ной верфи в Южной Корее. Они, 
чтобн посмотреть матч своих 
любимцев со сборной Боливии, 
провели трехчасовую забастов- 
ку.

В Вразилии после первой по- 
бедн ее командн на чемпионате 
мира состоялся карнавал. Мил- 
лионн болель1Циков отпляснва- 
ли самбу на пляжах Рио-де-Жа- 
нейро. На улицах движение не 
прекрашалось*всю ночь. А вот во 
время трансляции встреч с уча- 
стием бразильских футболистов 
деловая жизнь в стране останав- 
ливается. Даже президент Ита-

мара Франку смотрит игрн по 
телевизору.

Кстати, о политиках. Интерес 
к чеМпионату проявляют не 
только руководители Бразилии. 
Король Марокко Хасан II чуть 
ли не лично руководит трени- 
ровками, звонит в резнденцию 
сборной презвдент Италии. А 
презқдент Аргентинн Карлос 
Менем смотрел игрн своей ко- 
мандн воочию, в США он при- 
ехал с хорошим настроением. 
Аргентинским фут^листам, 
чтобн внйти во второй круг, хва- 
тило двух матчей. Сначала они 
победили команду Греции — 
4:0, затемНигерии — 2:1. В сбор- 
ной вновь бдастает Марадона, 
как угверждают, специально по- 
худевший к чемпионату мира В 
ударе также бомбардирн Ка- 
ниджа и Батиста, сделавший 
первнй хет-трик. В команде хо- 
рошо сочетаются опнт с молодо- 
стью, честолюбием. И тренер 
Карлос Билардо, под чьим руко- 
водством сборная Аргентинн 
стала чемгаГоном мира в 1986 
году, уверенно заявляет, что 
этот успех будет повторен сей- 
час.

Впрочем, недостатка в про- 
гнозах нет. Мишель Платини, к 
примеру, ставяш^й на бразиль- 
цев 16 лет подряд, уверен, что 
трехкратнне чемпионн мира за- 
воюют Кубок в четвертнй раз.

С. АНДРЕЕВ.

ЛРМЕИЦЬ!
УСТАНАВЛИВАЮТ

РЕКОРД.
Победи» 9 12*м туре чемпио- 

иата Узбвкистаиа команду ко- 
каидского "Темирйулчи", фут- 
болисть! "Политотдвла" подия- 
пись иа третье место. У иих 16 
очков. Лидирует по-прежнему 
ферганский "Нефтчи", набраа- 
ший 21 очко. У иду(дего аторим 
бухарского "Нурафшона" — 19.

В туре зафиксирован самь1й 
крупнмй счет пераеиства. Ар- 
мейский клуб МХСК вмиграл на 
своем поле у "Чирчика" — 10:2. 
Вторая команда Ташкентской 
области вь1ступает в иьжешнем 
году крайие слабо. С тремя оч- 
ками "Чирчик" ваммиает тур- 
нирную таблицу. К  судя по все- 
му, будуицее у комаидм не иэ 
легких.

В последиих играх радуют 
своих болель1ЦИков армейць!. 
Чемпиоиатоии иачали иеудачио. 
Проигрмши чередовались в луч- 
шем случае с иичьими, и МХСК 
окаэался в стаие аутсайдеров. 
Хотя по подбору футболистоВ| 
эаметио укрепившись в межсе- 
зонье, вь1гл4дел посильнее 
большинства клубов. Но нужно 
бь1Ло время, чтобь! иовички на' 
шли на поле об|ций яаьж с вете- 
раиами. И, кажется, оно пришло.

В девятом туре армейци до- 
бились ничьей в матче с "Нефт- 
чи'' — 1 :1 . Игра иаравиихссиль- 
иейшей иасегодня комаидой ре- 
спублики, как видио, придала им 
уверенности. Оии эатем убеди- 
тельно победили одного из лиде- 
ров — аидижаиский '*Навруэ'* — 
3:0. Вьжграли у ташкеитского 
"Трактора*', также обосновав- 
шегося в верхией части турнир* 
ной таблиць!»— 2 :1 .

Вооб1це последиие встречи 
бмли характерим своей непред'- 
скаэуемостью. "Нефтчи" иасво-

ем поле довольствовался ничьей 
с термеэским "Сурханом*' — 
2:2. "Нурафшои" лишь очко су- 
мел взять в Маргилане в матче с 
одним из аутсайдеров "Атласчи" 
— 1:1. "Пахтакор" в Коканде 
проиграл "Темирйулчи”  — 1:3.

Ташкентский клуб, подрасте- 
ряв футболистов, вь1ступает не- 
ровно. А тут е!це главньж треиер 
национальиой сборной Узбеки- 
стана и "Пахтакора" Рустам Ак- 
рамов подал заявление с прось- 
бой освободить его с занимае- 
мь1х должностей. У Акрамова 
ухудшилось самочувствие. Нь1ие 
он в больнице. Заявление трене- 
ра в федерации футбола пока не 
рассматривалось.

На чемпионате проиэошло 
ЧП. "Гулистан", ссьшаясь иа фи- 
нансовме трудиости, не поехал в 
Нукус иа встречу с "Аралом". 
Комаиде за неявку постановле- 
нием дисциплинарного комитета 
федбрации футбола засчитаио 
поражение со счетом 3:0. "Гули- 
стан" оштрафован на 350 тмсяч 
сум-купонов и предупреждеи, 
что при повторной иеявке будет 
снят с первеиства.

А возвра1цаясь к вопросу о 
непредскаэуемости, отмечу. что 
в последнем туре, кроме победь! 
МХСК иад "Чирчиком", можио 
вь1делить вьшгрмш "Пахтакора" 
у "Гулистаиа" — 5:0. Довольно 
неожиданно два очка увез из На- 
мангана "Нурафшон", вэявший 
верх над "Навбахором", — 2:1. 
Намангаиские футболисть! у се- 
бя дома проигрмвают крайне 
редко. Словом, предскаэьшать 
исход того или ииого матча, а тем 
более счет, становится все слож- 
иее, но следить за ходом чемпи- 
оната интересне».

С. ГАПИЧ.

«

•  Здоровье народа — богатство странш •

СОЗДАЕТСЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ
ПРОГРАММА

Созданием Ассоциации спе- 
циалистов республик Цент- 
ральной Азии по болезням орга- 
новднхання завершился первнй 
конгресс пульмонологов и ал- 
лергологов нашего региона.

В ходе конгресса бнло заслу- 
шано 80 докладов, из них 50 
представилн ученне и клиници- 
стн Узбекистана. В обсуждении 
этих сообхцений принимали уча- 
стие два академика, 43 профес- 
сора, 47 кандидат(№ наз^ — та- 
ков научннй уровень прошедше:- 
го конгресса. **Важнейшим ито- 
гом проделанной работн следует 
считать совпадение мненнй его 
участников о том, что успешное 
решение проблемь» заболеваний 
органов днхания в Центральной 
Азии может бнть найдено при 
комплексном подходе и коопера- 
ции специалистов различного

профиля, — сказал директор 
Института иммунологии АН Уз- 
бекистана профессор Р. Рузнба- 
киев. “  Поэтому создание ассо- 
циации, которая будет коорди* 
нировать научнне исследования 
и разработки совершенннх форм 
медицинской помо1ци в области 
пульмонологии, — весьма кон- 
структивннй шаг к решению 
проблемь1“ .

Узбекистанские медики од- 
ними из первьпс в регаоне при- 
ступили к исследованию легоч- 
ннх заболеваний — сначала у 
хлопкоробов, затем у всех групп 
населения. В результате много- 
летней работн в единственном в 
Центральной Азии Институте 
пульмонологии под руководст- 
вом профессора А. Убайдуллае- 
ва создана концепция профи- 
лактики легочннх заболеваний.

действует пульмонологическая 
служба. В дальнейшем эта кон- 
цепция ляжет в основу нахцю- 
нальной программн борьбн с ле- 
гочннми заболеваниями. Меди- 
ки уверенн в успехе: в институ- 
те есть отличнне кадрн, он осна- 
п̂ ен самнм новейшим оборудо- 
ванием американского, немец- 
к<ях>, японского производства. 
Большой вклад в успепшую ра- 
боту медиков Узбекистана 
внесла также фирма “ Берингер 
Ингельхайм**, препаратн кото- 
рой проходят сейчас испнтания 
в клиниках нашего государства. 
В беседе с корреспондентом 
“ТП** профессор А. Убайдулла- 
ев отметил также решаюцее 
значение помопц! Минздрава 
республики в реализации этой 
программн.

Ю. ГАЕВ.

Г
Лотерея

Подписка-94
а Й§

ПРИХОДИТЕ 
ЗА ПРИЗАМИ!

Как уже соободалось. состоялся рознг- 
рнш лотереи "Ташкентской правдн" “Под- 
писка-94“. Таблица рознгрнша опублико- 
вана в газете 25 июня. В ней — наимено- 
вания призов, порядковне номера участ- 
ников лотереи и их фамилии. Если вн 
нашли свой номер в таблице, добро пожа- 
ловать в редакцию!

Наш адрес; Ташкент, уд. Матбуотчи- 
лар (бившая Ленинградская, возле ку- 
рантов), 32, комната 740. Мь1 ждем вас 
ежедневно с 10 до 16.00, кроме субботи 
и воскресенья.

ТЕЛЕФОНЬ! ДЛЯ СПРАВОК: 33-12- 
83,32-57-45.

Не забудьте взять с собой подписную 
квитанцию и паспорт!

<*: Ш о ^п о б о -п ^ю н М о д см вен н и ^  

к о м п л е к с  < к9^1сЛ !В !Р У З»

пропзводпт набор ученпков 
офпипантов в спеигоуппу.

Принимаются юноши 
со сред|гам образованием 

в возрасте от 16 до 30 лет, 
а также девушки 

в возрасте от 16 до 25 лет.
Вьтлачивается стипендия.

3  ^еа к-с^л.
Минимальная среднемвсячная зарплата -

Г Ю О .О О О  с у л ^ - к у и е н о в .
. * . •  • .ш

.  .  »  • .  •  .  •

Н а ш  а д р е с : у л .  Ф у р к а т ,  5 
М с т р о  « Х а л қ л а р  / ^ ў с тл н ги » , 

т р о л л о й б у с ь ! (>, 7, 12, 14, 
а п т о б у с ь ! 51 , 151, 1Л, 153.

О с т а и о в к а  « 1>си1-Л| а ч  »

НА ОТДНХ В ШАРШАРУ
отправилась первая сменалальчишек и девчонок — детей бекабадских 
метадлургов.

Радостному собнтню предшествовала большая подготовка. Почти 
месяц, без внходннх, велись на территории оэдоровительного лагеря 
ремонтно-восстановительнне работа. В полннй порадок приведенн 
бнтовне помехцения. спальнне павильонн, игровне и спортивнне пло- 
шадки. Свежая побелка и покраска зданий радуют глаз. Обеспечена 
надежная подача сюда элект^энергии, горячей и холодной водн. 
Налажена четкая связь с диспетчерской Узбекского металлургическо- 
гозавода.

Нельзя не упомянуть и такой моменг Шаршара теперь — зару- 
бежье. Ведь расположен лагерь в суверенном Таджикистане. Но 
издавна сушествовавшие добрососедские связи сохраняются по-преж- 
нему. Труженики завода благодарнн и признательнн руководству 
таджикского колхоза "Е̂ ерхний Дальян" за предоставленную возмож- 
ность пользоваться живописнейшим урочишвм, за устранение всех 
препятствий в коммуникациях» провозе на территорию лагеря продо- 
вольствия, необходимого инвентаря.

Всего в течение лета в Шаршаре предполагается оздоровить около 
750 ребятишек.

И это при том, что полная стоимость путевки составляет сейчас 
весьма кругленькую сумму. Делая все возможное. чтобн помочь 
заводчанам в организации летнего отднха детей, администрация и 
профсоюз предприятия взяли на себя большую часть финансового 
бремени. Одна половина путевок реализуется по 10-процентной сто- 
имости, а другая воободе будет бесплатной, предназначенной для 
многодетннх семей, матерей-одиночек и так далее.

Вскгпитателями и вожатнми набранн в лагерь молодне, энергичнне 
педашги заводских подшефннх школ. На время отднха намечена 
разнообразная культурно-разалекательная программа. Разумеется, не 
будет забьгг и спорт.

Словом, предусмотрено. пожалуй, все, чтобн лето нннешнего года
по-настоя1цему порадовало ребят и запомнилось им надолго.

А. СТЕПАН01.
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